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ТЕХНОЛОТИЧЕСКАЯ рСЦИПЛИИА-ОСНОВА НАДЕЖНОМ 
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НЕИЗБЕЖНО ПРИВОРТ К ПОТЕРЯМ ЛРОРКРИ
M i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i m i i i n m i i i i i i m i n i i i i n n m i n i » H « * i m i n n n m i m i i i i i i i i m i i i i n i m i i i i i i i i m n i m n « H « i i i i i m n H i i i i n H i i i n n i n i i i i i i m m i i i i m i i | H H H » 4 »

Приглашаем объясниться ^

Обещаниям не верить
ЖИВОТНОВОЛА

На контроле—самые отстающие фермы

ПЕРЕСМОТРЕЛИ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Животноводы Калининской, Рогалевской и Останинской 
ферм совхоза «Пудинский» Парабельского района уже до
стигли двухтысячного рубежа надоев от каждой коровы. 
На днях в этих отделениях прошли рабочие собрания, на 
которых были пересмотрены принятые ранее обяза
тельства. Калининцы, например, решили надоить к кон
цу года от каждой коровы по 2.350 килограммов молока, 
рогалевцы — по 2.300, останинцы — по 2.250 килограм
мов.

— Таким образом, — говорит директор совхоза Ю. Н. 
Степанов, — первый этап вьгаода совхозных ферм из чи
сла отстающих будет успешно выполнен. Областное со
ревнование способствовало оздоровлению экономики все
го хозяйства. По итогам работы за девять месяцев вало
вое производство молока, например, увеличилось по 
сравнению с прошлым годом на 309 тонн, на 41 тонну 
больше продали государству мяса. И вот еще один нема
ловажный факт — впервые полуйили 1.200 тонн зерна. 
Что же касается перспектив, то в следующем году рас
считываем еще более активно поработать над повыше
нием продуктивности дойного стада. В частности, ввод в 
оборот 60 гектаров целинных земель, подготовленных ше
фами — Пудинским управлением технологического тран
спорта, — позволит укрепить кормовую базу совхоза. ,

На прошлой неделе в Шегарском районе из 11 кормоце
хов еще ни один не работал. Хотя прошел уже месяц зи
мовки, и поля, и фермы были занесены снегом. В чем 
причины? Почему одно из важнейших требований техно
логии зимне-стойлового содержания коров на шегарских 
фермах не выполняется? Неужели в районе, где всегда 
все ремонтные работы проводились в срок, нынче упусти
ли из внимания подготовку кормоцехов? Такие вопросы 
мы задали главному инженеру Шегарского РАНО В. П. 
ТИМОХИНУ:

— Вины ремонтников здесь 
практически нет. 9 кормоце
хов исправны и могли бы 
уже вовсю работать. Вся 
проблема в кадрах. Во мно
гих хозяйствах машинисты 
кормоцехов еще заняты на 
других работах. Пашут зябь 
и пары, работают на мехто- 
ках, ремонтируют АВМ. А  
руководители совхозов и 
колхозов не спешат возвра
щать этих рабочих на фер
мы. Ведь до снега животно
воды практиковали полу- 
стойловое содержание скота, 
и при таком режиме работы 
более или менее обходились 
без кормоцехов.

Например, машинист кор
моцеха с Трубачевской фер
мы колхоза имени XXIV  
съезда КПСС В. Шарабуров 
до сих пор пашет зябь в 
колхозе «Рассвет». Там же 
на тракторе работает и ма
шинист дегтяревского кормо
цеха. Деяо в том, что в этом 
хозяйстве очень мало меха
низаторов, всего 16 человек. 
Вот и приходится всем ми

ром наваливаться на одни 
работы, а другие остаются 
нетронутыми. Да еще отвле
каются кадры из других хо
зяйств. Поэтому в «Рассве
те» все еще не отремонтиро
ван кормоцех. Сейчас мы 
поняли, что колхоз своими 
силами быстро не управит
ся, ему поможет запустить 
кормоцех Баткатское РТП.

В районе есть еще один 
кормоцех, который числится 
неотремонтированным, — в 
колхозе «Гигант». Но это 
своя история. Нынче летом 
здесь устанавливали новое 
оборудование, а Так как не
которых деталей не хватало, 
то и затянули с монтажом. 
Но в ближайшие дни карга- 
линский кормоцех заработа
ет.

Совет РАНО обязал руко
водителей всех хозяйств до 
20 октября запустить в ра
боту все кормоцехи. Думаю, 
что к этому времени на по
давляющем большинстве 
ферм станут приготавливать 
кормосмесь. Почему не на

всех? Повторяю, два кормо
цеха не готовы, а еще два̂  
по-видимому, не скоро вклю
чатся в зимовку. Я имею в 
виду кормоцехи в совхозах 
«Вперед» и «Советский». В 
прошлую зимовку они при
готовили мизерное количест
во кормосмеси. Хозяйствен
ники утверждают, что при 
той технологии, которая 
принята на этих фермах, 
кормоцех вообще не нужен. 
Была бы мобильная раздача 
кормов, а то приходится 
вручную раздавать корма. 
Появляется только лишний 
пункт перевалки.

Но ведь можно раздачу 
кормов сделать мобильной. 
Так поступили нынче в Ма- 
лобрагинском отделении 
колхоза имени XXVI съезда 
КПСС. Кстати, поэтому и за
тянули с пуском кормоцеха. 
Одним словом, в понедель
ник минимум 7 кормоцехов 
должно быть в работе.

ОТ РЕДАКЦИИ: Такое
обещание В. П. Тимохин дал 
в- пятницу: Но вот вчера мы 
получили свежую сводку. И 
что же видим? В Шегарском 
районе работает пока один 
кормоцех. Он произвел всего 
250 тонн кормосмеси. Или в 
РАНО решили: раз снег ра
стаял, то пастбищный пе
риод продолжается? Можно 
ли верить таким обещани
ям?..

В о к т я б р е  у н о в о г о д н е й  елки
Вместо привычного совещания в 

П1ЮШЛЫЙ «день животновода» в 
Тахтамышеве состоялся... новогод
ний праздник. А Дедом Моро
зом на ней был главный эконо
мист совхоза И. А. Гончаров. Он 
поздравил коллектив с выполне
нием годового плана и зажег огни 
на елке. Свой годовой план по 
производству мяса совхоз «Тахта- 
мышевский» выполнил еще в 
июле. А к 1 октября выпол
нил и годовое задание по молоку. 
Сдано 1.400 тонн, а к январю 
должны произвести еще 300 тонн.

Продолжают в совхозе и сверх
плановую сдачу мяса.

Еще в прошлом Году такие ус
пехи казались недостижимыми: 
ведь ферма была зачислена в раз
ряд отстающих и получила от ко
ровы меньше двух тысяч кило
граммов молока. Сейчас же здесь 
планируют выйти на рубеж iipex 
тысяч. За .счет чего произошли 
такие сдвиги?

Прежде всего была проведена 
большая работа по укреплению 
дисциплины труда. Введен бри
гадный подряд. Прошло большое

обновление стада своими, доморо
щенными, нетелями. Кормоцех в 
Тахтамышеве — один из лучших 
в районе. Недавно к нему совхоз
ные умельцы приспособили типо
вую клубнемойку, которая обору
дована узлом механизированной 
загрузки. Животные ежедневно 
получают корнеплоды и отходы 
овощей. Введены в строй в этом 
году и новые производственные 
помещения, которые помогли су
щественно приблизиться к про
грессивной поточно-цеховой систе
ме. В результате исчезла пробле

ма с кадрами. Хоть и убрали из 
коллектива нескольких прогуль
щиков, попасть. сейчас в коллек
тив фермы можно только через 
очередь. И все же здесь продол
жают заботиться о перспективе. 
Имеют хорошую связь со шкалой.

— Нынче ребята очень хорошо 
у нас потрудились, — рассказыва
ет главный зоотехник Г. Н. Ку^ 
нецова, — Они произвели продую- 
ции на 27 тысяч рублей. Особенно 
хочется отметить Риту Разумов
скую, Свету Максикову, Женю 
Заячковского, Иру Колядко, Сашу 
Кузнецова и других ребят.

Б. ОВЦЕНОВ.
Томский район.

К о р м о ц е х  
в Б е р л и н к е
Этот цех в колхозе 

имени Жданову работает 
стабильно, производя в 
сутки бол«бе 20 тонн сме
си. В нее входят сено, 
силос, солома, корнепло
ды. Эффективность цеха 
— в надоях молока. В эти 
дви на Берлинской фер
ме получают от коровы 
по 7,7 килограмма моло
ка в день, что на 1,7 ки
лограмма больше про
шлогоднего. Почти на 
тонну больше и валовое 
производство молока.

Старшим машинистом 
кормоцеха работает В. Се- 
мечкии — квалифициро
ванный специалист, хо
рошо знающий техноло
гию кормоприготовления. 
Цех обслуживает безна
рядное звено А. Фадеева. 
В звене восемь человек. 
Все они прямо заинтере
сованы в повышении на
доев, поскольку от этого 
зависит их зарплата.

НА СНИМКЕ: стар
ший машинист цеха 
В. Семечкин.

Фото А. Сух(фукова.

И ЭКСТРУДЕРЫ 
В Р А Б О Т У !

Приводим данные о рабо
те ферм на 20 октября. В 
первой колонке — прибавка 
в суточном надое по срав
нению с прошлогодней про
дуктивностью в килограм
мах; во второй — число ра
ботающих кормоцехов; в 
третьей — работающие экс
трудеры:
Верхнекетсинй 2,3 1 —
Александровский 1,5 2 —
Тегульдетский 1,5 — —
Колпашевский 1,1 6 —
Шегарский 1,1 1 1
Кожевниковский 1 4 1
Томский 0,9 24 3
Асиновский 0,9 9 —
Чаииский 0,9 7 —
Каргасокский 0,9 — —
Парабельский 0,9 1 —
Кривошеинский 0,8 4 1
Молчановский 0,6 5 —
Зырянский 0,5 7 1
Первомайский 0,2 7 1
Бакчарский 0,2 4 —
ПО ОБЛАСТИ 0,8 82 8

Конечно, гфибавка не да
ет представления о величи
не суточного надоя (по это
му показателю впереди 
Томский район — 7,2, отста
ет Бакчарский — 4,1, по об
ласти — 5,9 килограмма), но 
в известной мере характери
зует степень напряженности 
в трудовых коллективах. 
Она ясно свидетельствует о 
том, кто сегодня добивается 
килограммового прироста, 
обеспечивающего получение 
в четвертом квартале 550 
килограммов молока от ко
ровы по области. Да, верх- 
некетцам, понятно, легче 
добиваться рекордной при
бавки, поскольку год назад 

i i  они получали от коровы

всего по 1,9 килограмма, как 
гласит сводка. Но кто ме
шает улучшать свои показа
тели первомайцам и особен
но бакчарцам, которые вот- 
вот «съедят» всю прибавку?

Заставляют задуматься и 
данные о работе кормоцехов 
и экструдеров. Да, тут тоже 
необходимо сравнение. На
пример в Кожевниковском, 
Кривошеинском и Бакчар- 
ском районах равное коли
чество работающих цехов — 
по 4. Но оценка должна 
быть очень разной, посколь
ку в этих районах в нали
чии разное число цехов — 
соответственно 16, 12 и 5. 
Только 7 цехов из 13 _ дейст
вуют в Зьфянском районе. А  
шегарцы вообще «отличи
лись»: запустили в работу 
всего лишь один цех из 11. 
И в целом по области про
стаивает еще 56 кормоцехов.

Подобное положение и с 
использованием экструдеров. 
Кожевниковцы сумели за
пустить только один из 5. В 
Томском районе (откуда, по 
сути, пошли в область эти 
экструд1еры) работает их 
вроде бы больше, чем где- 
либо, — три. Но ведь это из 
13! Десять стоят. А по обла
сти таких бездействующих 
агрегатов набирается 31. 
И если сегодня эти 
упущения еще не сказыва
ются непосредственно на 
надоях молока, то завтра 
они непременно дадут о се
бе знать. И лучше бы такого 
«испытания» не дожидаться.

ПОЗИЦИЯ РАЗУИА 
И ПОЗИЦИЯ СИЛЫ

Весь мир следил за 
тем, что происходило в 
недавние дни октября в 
столице Исландии. Наро
ды Земли нашей ждали 
от встречи М. С. Горба
чева с президентом США 
Рейганом реального шага 
вперед по пути разору
жения, смягчения напря
женности в международ
ных отношениях, избав
ления человечества от 
страха ядерной катастро
фы и гибели земной ци
вилизации.

Надежды пока не оправ
дались. В Рейкьявике, как 
это было не однажды и в 
прошлом, империгипистиче- 
ские круги сорвали пред
ставлявшуюся возможность 
подписать важные советско- 
американские соглашения, 
несмотря на очень крупные 
уступки Советского Союза, 
которые были сделаны во 
имя сохранения мира на 
Земле.

Американская админист
рация во главе с президен
том фактически похоронила 
почти достигнутые «догово
ренности по ’ пятидесяти
процентному <д)кращению, а 
затем и полной лиЕридации 
стратегических вооружений 
на земле, на воде и в возду
хе, о сокращении ракет про
межуточной дальности, о 
контроле за разоружением. 
Не отступая от своей про
граммы «звездных войн», 
американская сторона упу
стила поистине историче
ский шанс для возможности 
начать сокращение воору
жений на деле и открыть 
путь для полного очищения 
Земли от смертоносного 
ядерного оружия.
Естественно возникает воп

рос: что же дальше? Како
вы перспективы избавления 
от ядерной катастрофы? По
чему так упорно цепляется 
американская администра
ция за программу «звезд
ных войн», или, как ее назы
вают сами американ1ц>1, про
грамму стратегической обо
ронной инициативы (СОИ)?

Отвечая на эти вопросы, 
следует прежде всего пом

нить, что мы имеем дело с 
империализмом, который на 
первое место ставит вопросы 
не благополучия народов, 
не выживания и сохранения 
человеческой цивилизации, 
а узкоклассовые интересы 
сохранения и выживания 
монополистической системы 
капитализма. Для военно- 
промышленного комплекса 
США гонка вооружений — 
источник огромных прибы
лей, а прибыли — смысл су
ществования. Здесь главные 
барьеры и препятствия на 
пути к разоружению и миру.

Но времена меняются. 
Империалистические круги 
в наше время уже не могут 
диктовать свои условия-дру
гим народам, как прежде. 
Их имперским устремлени
ям, дают надежный отпор 
страны социализма, облада
ющие ныне МОЩНЫМ' науч
но-техническим, экономиче
ским и политическим потен
циалом в мире. Империа
лизму противостоит могучее 
движение стран, освободив
шихся от колониального 
гнета империализма. Импе
риалистические происки 
встречают отпор со стороны 
растущего движения демо
кратических сил всего мира 
против военной угрозы, про
тив гонки вооружений, за 
прочный мир на Земле. Эти 
силы растут, борьба за мир 
и разоружение продолжает
ся.
. На что же надеются, лиде

ры империализма? Как еще 
раз показали переговоры в 
Рейкьявике, они все еще ве
рят, что им удастся добиться 
стратегического превосход
ства в вооружении на базе 
развертывания,. теперь уже 
в космосе. Нового класса 
оружия, еще более смерто
носного. История не раз оп
ровергала такого рода на
дежды империалистических 
кругов. Советский Союз все
гда находил противоядие 
против замыслов империа
лизма. Можно не сомневать
ся, что так будет и впредь. 
«Если США создадут трех
слойную систему ПРО в 
космосе, мы ответим на это».

— сказал в своем выступле
нии по советскому телеви
дению М. С. Горбачев.

Ныне ястребы империа
лизма, и они об этом заяв
ляли не раз публично, на
вязывая нам новую фазу 
гонки вооружений, лелеют 
надежду на то, что Совет
ский Союз не выдержит 
этого состязания. Мол, не 
хватит у нас экономических 
сил и научно-технического 
потенциала, экономика на
ша выдохнется, мы ослаб
нем, и тогда они продикту
ют нам свои условия.

Наш народ в очередной 
раз может твердо сказать: 
зря надеетесь, господа им
периалисты. Партия и весь 
советский народ круто по
вернули развитие советско
го общества по пути эконо
мического и социального ус
корения. И первые успехи 
на этом пути уже налицо. 
Впереди еще более внуши
тельный рост нашей Эконо
мики, нашего могущества. 
Это и есть самый важный и 
самый чувствительный удар 
по имперским замыслам им
периализма.

Наши успехи в хозяйст
венном строительстве,' в осу
ществлении новаторской, 
смелой политики партии во 
внутренних и международ
ных делах отрезвляюще 
действуют на мьппление да
же закостенелых империа
листических кругов. Это 
факт. Ведь и те договорен
ности, которые были достиг
нуты , вначале в Рейкьявике, 
М. С. Горбачев очень верно 
назвал «огромным приобре
тением». И, хотя лидеры Бе
лого дома не выдержали ис
пытания на зрелость поли
тического мышления в со
временной реальной ситуа
ции, рано или поздно силы 
мира и прогресса заставят 
их считаться с волей Всех 
народов нашей планеты, от
стаивающих самое важное 
право людей Земли — право 
на жизнь.

А. БЫЧКОВ, 
заслуженный дейтель 
науки РСФСР, профес
сор Томского универси

тета.

К У Р С О М  
'У С К О Р Е Н И Я

Е С Т Ь  ГОДОВОЙ!
Пробурив 35.000 метров пород, бригада А. А. Лычева из 
Томского управления разведочного бурения выполнила 
годовой план проходки скважин.

Виктор Трофимович Панкрушин счи
тается в бригаде одним из самых на
дежных и ^эотказных работников. 
Именно его вахте выпала честь бурить 
последние победные метры. Четко, без 
суеты выполняли свои операции по
мощники В. Н. Автух, А. Г. Паросов,
A. П. Дорошенко. Электрик Ю. Е. Анто
нов обеспечил надежную работу элект
рооборудования. И вот пройдены пос
ледние пятьдесят метров — победа!

На буровой в этот час было оживлен
но и радоорЕО. И было здесь два празд
ничных торта — какое чествование мо
жет ‘ обойтись без них! Поздравить 
бригаду А. А. Лычева с трудовой побе
дой прилетели главный инженер 
ТУРБа И. И. Кагарманов, начальник 
ЦИТСа В. Р. Костылев, председатель 
профсоюзного комитета управления
B. М. Тягунов. Высыпали из вагончи
ков готовящиеся на смену члены вахты 
3. Н. Садыкова.

— Годовой рубеж взят, — сказал при 
вручении коллективу Почетной грамоты 
главный инженер И. И. Кагарманов, — 
теперь предстоит напряженно порабо
тать над выполнением социалистиче
ских обязательств. У бригады есть все 
условия для того, чтобы пробурить в 
первом году пятилетки 50 тысяч метров 
скважин!

Нелегок путь к победе. Однако кол
лектив не забывает о своем девизе — 
работать лучше, бурить больше. Весог 
мый вклад в общий успех внесли чле
ны соревнующихся вахт X. 3. Батыр
шина и В. А. Поддубнова.

Ю. МОЛОДЦОВ.
ф * ф

НА СНИМКАХ: бурильщики А. Г.
Паросов, начальник смены Р. Т. Хали
ков, тампоиажяик Г. М. Вулякаев; с 
трудовой победой поздравляют друг 
друга члены вахты В. Т. Панкрушина.

Фото С. Полякова.

УЧЕНЫЕ
И КОНСТРУКТОРЫ 

ТОМСКА — 
ЖИВОТНОВОДАМ 

ОБЛАСТИ

Выход кормоцеха . из 
строя даже на короткое 
время оборачивается для 
хозяйства большими поте
рями: возникают дополни
тельные расходы на ремонт 
дорогостоящего оборудова
ния, на фермах возрастает 
доля ручного труда, снижа
ются надой молока и т. д.

По поручению Томского 
обкома КПСС и облиспол
кома ■' ученые Сибирского 
физико-технического ин
ститута совместно со спе
циалистами крнструктор-1 
ского бюро разработали 
электронный металлообна- 
ружитель. Если в трашепор- 
тируемом потоке зеленой 
массы появится меташличе- 
ский предмет, металлообна- 
ружитель автоматически 
останавливает оборудование 
и оповещает об этом опера
тора.

В июне 1986 г. металло- 
обнаружитель прошел ис
пытания в кормоцехе со 
стандартным оборудовани
ем КОРК-15 совхоза им. 50- 
летия СССР. После неболь
шой конструкторской дора
ботки электронное устройст
во установлено в кормоце
хе совхоза для опытной

ПОКА ЕДКНеТВЕННЫИ 
0 СТРАНЕ

эксплуатации. Это пока 
единственный кормоцех в 
нашей стране, защищен
ный металлообнаружителем 
от аварий.

В. СЕМЕНОВ.
заведующий лаборатори
ей СФТИ, профессор.
От редакции. Мы связа

лись с директором СФТИ 
профессором М. В. Кабано
вым и начальником отрас
левого КБ лауреатом Госу
дарственной премии М. Ф. 
Салашиным и поинтересо
вались перспективами мас
сового внедрения металло- 
обнаружителя. Вот что они 
рассказали: .

— Ученые и конструкто
ры наших коллективов вы
полнили задание обкома' 
КПСС и облисполкома, раз
работав и изготовив про
мышленный образец и не
обходимую для эксплуата
ции документацию, можно 
сказать, в рекордные сроки 
— за шесть месяцев. Сокра
тить сроки работы всего 
цикла от идеи до образца 
удалось потому, что органи
зовали не формальное, а 
эффективно работающее! 
подразделение ученых и

конструкторов, устранив 
межведомственные барьеры. 
Работа на первом этапе вы
полнена на общественных 
началах и завершилась' 
удачной разработкой. К ней 
проявлен интерес, и посту
пили соответствующие)
предложения из других об
ластей страны. Удовлетво
рить все эти запросы не
большому подразД[елению, 
конечно, не под силу. Одна
ко в пределах Томской об
ласти это можно сделать, 
если Томский агропром 
своевременно изыщет ма
териальные ресурсы для 
внедрения металлообнару-) 
жителя в 138 кормоцехах 
области.

Редакция считает, что по
добное Предложение ■ заслу
живает внимания. Томско
му агропрому следует к то
му же разработать програм
му широкого привлечения 
ученых и конструк'горов 
г. Томска к техническому 
перевооружению сельского 
хозяйства. Именно такое 
привлечение, а не р^ной  
труд ученых и специали
стов на полях принесет об
ласти заметный экономиче
ский эффек?.
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ЭКРА Н
ГЛ А СН О СТИ

Бытовое
обслуживание
ИДУТ ВПЕРЕДИ: 

Пераомайсио* РПУ 
Каргасокскоа РПУ 
Твгульдетснов РПУ 
объединение «Тоисиобятри- 

нотажбыт»
объединение по фотохудо- 

жественным и прочим видам 
услуг

объединение «Томсноблпро- 
натразнобыт».

ОТСТАЮТ:
Бакчарское РПУ 
Стрежевской КБО 
Васюганский КБО 
объединение «Томскоблбыт- 

техника».

Торговля
ИДУТ ВПЕРЕДИ: 

Облпотребсоюз
Урс объединения «Томсн- 

нефть»
Ленинсиий райпищеторг 
Томсиий ЦУМ 
Колпашевторг

ОТСТАЮТ:
Томский трест столовых М« 2 
Томский трест столовых № 3

Проверяем выполнение 
обязательств в НАПРЯЖЕННОМ РИТМЕ

Л

в прошлом выщгске 
«Дневника соцсоревнова
ния» под рубрикой «При
глашаем объясниться» мы 
публиковали выступление 
директора Томского ЦУМа 
В. С. Тушковой, она рас
сказала о причинах невы
полнения плана товарообо
рота за квартгш, о мерах, 
которые предпринимает 
коллектив для преодоления 
отставания. Прошел еще 
один квартал. Каковы его 
итоги, рассказывает предсе
датель профкома ЦУМа:

— План третьего квартала 
коллектив выполнил на 
103,6 процента. Сверх плана 
томичам было продано то
варов на 491 тысячу руб
лей. Признаюсь, добиться 
таких результатов было не
легко. В начале квартала 
провели профсоюзное соб
рание, на котором решили 
закрепить за каждой секци

ей члена профкома. Особое 
внимание стали уделять от
стающим секциям. Каждое 
утро до начала рабочего 
дня специалист планового 
отдела Наталья Суслова 
объявляет по радио, какая 
секция впереди, а какая 
отстает. И это людей подтя
гивает.

Недавно в торговом зале 
мы провели опрос покупа
телей. Задавали им различ
ные вопросы. удобно ли 
расположены секции, како
ва, по их мнению, культура 
обслуживания, часто ли 
уходят они из ЦУМа без 
покупки и т. д. Ответы за
писали на магнитофон, а 
затем на планерке коллек
тивно прослушали и обсуди
ли. Многие предложения 
покупателей стараемся реа
лизовать. К примеру, сдела
ли нам замечание, что нет 
рекламы в секциях «Муз-

-В СОРЕВНУЮ Щ ИХСЯ КОЛЛЕКТИВАХ.

Побеждать помогает содружество
Остановиться— 
значит отстать

о т  c S o u x  к о л л е г  и з  с т о л о М  Ш  4 8

Скажу честно; своими ус
пехами мы обязаны нашим 
соперникам по соревнова
нию. Их постоянное движе
ние вперед, стремление к 
новому, интересному, что 
есть в отрасли, всегда были 
для нас ориентирами в ра
боте.

Пять лет назад меня на
значили директором столо
вой, в которой несколько 
лет я отработала бригади
ром. Признаюсь, трудно мне 
пришлось хюначалу; Уж  
слишком я оказалась «своя», 
и относились ко мне по- 
свойски, где-то даже пани
братски. Много было нере
шенных вопросов по орга
низации труда, повышению 
производительности, укре
плению кадров. А  коллек
тив — неплохой, каждый 
старался работать на со
весть. На помощь мне при
шли Г. Я. Омяго—бригадир, 
кавалер орденов Трудового 
Красного Знамени и «Знак 
Почета», В. И. Побежимова 
— ветеран труда, заведую
щая производством, В. П. 
Гинц — повар-бригадир, от
личник советской торговли, 
В. С. Собина, Г. А. Кузнецо
ва.

Опирались мы и на опыт 
наших коллег. Например, 
расширить ассортимент кон
дитерского цеха помогли 
кулинары 48-й столовой. Их 
печенье «Персики», ;_озовая 
булочка и другие кондитер
ские изделия теперь и у нас 
пользуются большим спро
сом. Новые рюцепты приго
товления блюд, интересные 
идеи по доработке формы 
они никогда не держат в 
секрете от нас.

Мы всегда искренне раду
емся успехам коллег. Их 
достижения — это новые 
рубежи и для нас. Однако 
чаще бьшали на втором ме
сте. На рабочих собраниях 
детально разбирали прома
хи, выясняли причины от
ставания, называли винов
ных, и скорей не с целью 
порицания, а чтобы впредь 
уделить слабому участку 
работы больше внимания. 
Словом, потрудиться при
шлось немало, прежде чем 
получили переходящее Кра
сное знамя за цервое место 
в социалистическом сорев
новании. '

Ритм работы коллектива 
задан XXVII съездом пар
тии. Говорю это не ради 
красного словца: третьего
марта, в дни работы съезда,

S В объединении «Томск- 
:  облобувьбыт» мы попро- 
Z  СИЛИ показать список ра- 
i  бочих, у которых нан- 
:  высшая выработка по 
:  итогам девяти месяцев.
:  Нетрудно предположить,
5 что большинство этих 
:  людей к будут победите- 
Z  лямн соревнования. Но 
£ выяснилось, что итоги 
i ’ индивидуального сояер- 
£ ничеетва ежеквартально 
> не подводятся.

С этого мы и начали раз
говор с начальником отдела 
труда и заработной платы 
Л. И. Ивлевой, у которой 
сосредоточен весь цифровой 
материал.

— А какой смысл их под
водить? — возразила Люд
мила Ивановна. — Опреде
ляем ведь мы победителей 
среди бригад, участков, 
мелких мастерских и це
хов. Этого вполне достаточ
но,

Л. И. Ивлеву поддержала 
и инженер по соревнованию 
С. С. Кислякова:

— Думаю, такой необхо
димости нет. Индивидуаль
ное соревнование ведется на 
местах, в бригадах, и люди 
знают своих победителей.

Последаее утверждение 
нуждалось в доказательст
вах, И' мы направились в 
цех массового пошива обу
ви,. который, находится здесь

открылась наша столовая 
после длительного капи
тального ремонта. Очень 
нам помогли партийные до
кументы на нашем старте. 
Но для нас перестройка бы
ла не поворотом на сто во
семьдесят градусов, а дви
жением вперед с ускорени
ем. К этому мы готовились 
до открытия столовой, про
думывая до мелочей все 
вопросы на рабочих и пар
тийных собраниях, ,на еди
ных политднях. Тщательно 
продумали расстановку сил 
по филиалам — их у цент
ральной кухни двадцать 
шесть, позаботились об обо
рудовании, интерьерах...

Группа работников побы
вала в командировке в со
ревнующейся области. У  ке- 
меровчан мы увидели очень 
оригинальную импортную 
установку: на глазах у по
сетителей по их заказу го
товились блины, оладьи, 
драники, лангеты, цыплята- 
табака и другие блюда. 
«Кирипар» — так называет
ся этот чудесный помощник 
— пользовался у посетите
лей огромной популярно
стью. И легче, и интереснее 
трудиться работницам раз
дачи.

Теперь мы сами испытали 
и оценили по достоинству 
преимущество «сотрудниче
ства» с «Кирипаром».

Когда в управлении об
щественного питания поя
вилось это оборудование, мы 
первыми рискнули освоить 
его у себя в столовой. И не 
пожалели ни разу. Через 
несколько месяцев планиру
ем дооборудовать бар-стой
ку — приобщить к работе 
пока бездействующий сла- 
мандер (часть «Кирипара») 
для приготовления горячих 
бзгтербродов. Собираемся 
приобрести цветной телеви
зор, музыкальное ^оборудо- 
вание, чтобы принимать го
стей как кафе в вечернее 
время. Этого ждут все, осо
бенно молодежь. Ведь в 
районе авторемонтного 'ра- 
вода, где расположены и 
геологоразведочный техни
кум, и профессионально-тех
ническое училище № 33, и 
их общежития, нет пока 
места, где молодые могли бы 
собраться для интересных 
встреч, диспутов, вечеров 
отдыха. С этими предложе
ниями мы и обратились к 
руководству организаций.

Разнообразим свой ассор
тимент, хотя и сегодня нет

в наш адрес нареканий от 
посетителей. В рбеденное 
время они могут, кроме пер
вых и вторьце блюд, выбрать 
на свой вкус любые желе, 
кремы, коктейли, муссы, 
самбуки. Когда обилие этих 
радующих глаз десертов по
явилось в день открытия 
столовой, многие посетители 
думали (и даже оставляли 
свое мнение в приготовлен
ных нами листках для отзы
вов), что все это — лишь к 
нашему торжеству. Благо
дарили, высказывая робкое: 
«Если бы всегда так...». А 
мы с первого дня и решили: 
пусть всегда у нас будет 
так празднично!

Школой кулинарного , ма
стерства руководит В. И. 
Побежимова, а у нее, вете
рана труда, интересных 
мыслей, рааличных идей— 
полный короб!

Теперь наш товарооборот

—восемьсот рублей в месяц. 
Это в четыре раза больше, 
чем прежде. Думаю, еще 
больших успехов смог бы 
достичь коллектив, если бы 
решились вот какие проб
лемы. С предприятиями, 
которые мы обслуживаем, 
заключаем договоры содру
жества: с хладокомбинатом, 
психиатрической больницей, 
автопредприятием и др. Но 
зачастую это сотрудниче
ство оказывается односто
ронним. Наши помощни
ки забьшают о догово
рах, которые подписа
ли. Вопросы по транспорт
ным расходам, электроэнер
гии, детским яслям и садам 
и т. д. приходится «сни
мать» с трудом, упрашивая 
и уговаривая участников 
договора. Управлеиие «Хим- 
строй», которое горисполком 
закрепил за столовой как 
шефюв, затянуло ремонт

здания, так и не завершив 
его. Заканчивали своими си
лами, привлекали кровель
щиков, оформителей, раз
личных специалистов. Несо
лидно поступили руководи
тели «Химстроя», оставив 
центральную кухню «на вы
живание».

Коллектив 48-й столовой 
не позволил нам расслабить
ся, сослаться на трудности. 
И мы собрали все силы, 
чтобы быть достойными со
перниками. Раньше для 
ежеквартального подведения 
итогов соревнования за со
ветом, помощью обычно вы
езжали к ним мы, теперь 
они все чаще наведываются 
к нам. И мы рады, что тоже 
можем им помочь, чем-то 
поделиться.

А. ЯРКИНА,
директор столовой № 44 

г. Томска.

товары» и «Бытовая химия», 
и она появилась. Не сразу, 
конечно. Пришлось основа
тельно потрудиться. Зато 
покупатели сразу оценили 
наш отклик. Кто-то из на
ших гостей высказал поже
лание, чтобы у продавцов 
была единая форма. Рабо
таем и над этим.
^Сейчас в центральном 
универмйге^созданы хоро
шие условия'■Для продавцов. 
Бкпъ своя парикмахерская, 
столовая, мастерскаямю ре
монту обуви, стол заказов. 
Оборудуем комнату психо
логической разгрузки. Для 
того, чтобы увеличить за
пас товаров, ньгаче строим 
склад площадью 300 квад
ратных метров.

В недавнем постановле
нии ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О совершен
ствовании планирования, 
экономического стимулиро-

В АЛЕНТИЯА Пав
ловна N теперь час
то вспоминает свое

го первого наставника — 
мастера промзводственно- 
го обучения Галину Ива
новну Арсентьеву. Двад
цать лет назад в колпа- 
шевском СПТУ-9, где учи
лась Попова, она вела у 
студентов практику по 
курсу «Технология яри- 
готовленяя пищи». С тех 
пор остались в памяти ее 
натруженные, мягкие ру
ки, ласковый голос, доб
рые глаза.

— В каждое блюдо надо 
вложить еще и душу, тогда 
будет вкусно, — наставляла 
Галина Ивановна.

После окончания училища 
Попова вернулась в родное 
село Альмяково на Чулыме,

вания и управления в госу
дарственной торговле и по
требительской кооперации» 
особое внимание обращает
ся на совершенствование 
связей предприятий промы
шленности и торговли. Об 
эффективности такого со
дружества говорит и ■ опыт 
коллектива секции «Жен
ское пальто». Три договора 
содружества заключили 
продавцы с Томской швей
ной фабрикой. Объединив 
усилия, работники торговли 
первым делом изучили вме
сте с поставщиком спрос. 
Пришли к выводу, что и при 
существующих возможно
стях можем лучше удовлет
ворить .опрос покупателе)й( 
И теперь пальто Томской 
швейной фабрики не зале
живаются В секции.

Традиционными стали на 
фабрике и В универмаге 
«дни качества». Новые фасо

ны, ассортимент изделий 
обсуждаются на общем соб
рании производственников 
и продавцов. Интересно 
проходят у нас конкурсы 
«Лучший продавец», «Луч
ший наставник молодежи», 
«Лзгчший кассир-контролер».

Для того, чтобы повысить 
культуру обслуживания, мы 
внесли в условия соцсорев
нования такой пункт; за 
жалобу покупателей прода
вец лишается премии за ме
сяц и годового вознагражде
ния...

Впереди напряженный 
квартал. Коллектив ЦУМа 
взял на себя повышенное 
обязательство: план ньшеш- 
него года выполнить 29 де
кабря. Поэтому все старают
ся работать каждый день в 
напряженном ритме.

Т. АРТВМОВА, 
председатель профкома 

Томского ЦУМа.

О б е д  
для лесников

Хорошее  дело можно 
совершенствовать бесконечно
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Шесть лет как открылось 
наше предприятие. И все 
это время мы соревнуемся с 
44-й столовой. «Родом» и я 
из того коллектива, много 
лет заведовала производст
вом. Поэтому хорошо знаю, 
что грамотных специалистов, 
мастеров своего дела там не
мало. Соперники они силь
ные.

Есть у них своя «изюмин
ка» — «Кирипар». Работают 
на этом прогрессивном Обо
рудовании, словно на форте
пьяно играют. Стали думать 
о новшестве и мы; три года 
назад организовали цех по 
выработке соусной пасты. В 
результате сэкономили вре
мя и высвободили несколько 
рабочих. Пока такой liex — 
единственный в городе. В 
этом году нашему коллекти
ву вручен диплом научно- 
технического общества за пер-- 
вое место в смотре предпри
ятий общественного питания 
по повышению эффективно
сти производства. Соусной 
пастой снабжаем не только 
свои филиалы, но и базу об
щественного питания второ- 
гб треста. ф

Столовая №44—предприя
тие второй категории,' а мы 
относимся к третьей. Поэто
му отстать от своих коллег 
в, товарообороте немудрено. 
Вот мы и стремимся при
рост товарооборота получать 
за счет повышения произво
дительности труда. . Резервы 
есть, и немалые. Нужно ме
ханизировать ручной труд, 
многие трудоемкие процес

сы. Овощные блюда, напри
мер, всегда в нашем ассор
тименте. Мы могли бы 
больше внедрять и много 
новых рецептов, но на обра
ботку этих продуктов (а ведь 
блюда недорогостоящие) ухо
дит немало времени.

Коллектив трудится по 
системе КТУ. Это помогает 
нам повышать ответствен
ность каждого члена бригад 
за конечный результат, ук
реплять трудовую дисципли
ну. Каждую 'среду совет 
бригад анализирует работу 
коллективов, как они вы
полнили план, рассматрива
ют все нарушения техноло
гической и производствен
ной дисциплины. И это не 
только способ ужесточения 
контроля. Полная информа
ция об итогах работы за не
делю помогает активизиро
вать человеческий .фактор, 
четче и ритмичнее отлажи
вать производственный кон
вейер. И люди стараются не 
повторять ошибок.

В нашем коллективе есть с 
кого брать пример. Многому 
можно поучиться у Г. П. 
Литвиновой — заведующей 
прюизводством столовой в 
школе № 26, О. М. Контус, 
тридцать лет отработавшей 
в отрасли и. шестнадцать — 
школьным поваром, у Т. Н. 
Калининой — заведующей 
производством в техникуме 
общественного питания. В 
школу кулинарного мастер
ства, которую ведет Н. М. 
Мухамедзянова, заглядьша- 
ют и опытные кулинарьп

ведь она порой о таких тай
нах поварского дела может 
поведать, что ни в какой 
спецлитературе не вычита
ешь. Л. Н. Крылова, наш 
молодой кулинар, предло
жила в числе фирменных 
свой салат «Лакомка». Его 
рецепт очень прост, как и 
многих других наших фир
менных блюд. Но тем они и 
хороши, что доступны лю
бой хозяйке: знакомые про
дукты по новым рецептам 
— и оригинальное блюдо го
тово.

Новыми рецептами поде
лились с нами работницы 
44-й столовой. Разнообраз
ные десерты стали теперь 
привычными и у нас.

Думаю, что с коллективом 
44-й столовой мы можем и 
должны общаться не только 
на трудовой ниве. Например, 
мы с успехом могли бы 
проводить и совместные еди
ные политдни (ведь наверня
ка есть вопросы, одинако
во волнующие нас), пропа
гандистские занятия, ска
жем, в школе коммунисти
ческого труда. Уверена, это 
было бы интересно и полез
но обеим сторонам, позволи
ло бы лучше узнать друг 
друга, укрепить наше со
трудничество. И, само собой 
раэдгмеется, мы подумаем о 
совместном отдыхе: как это 
было в День - работников со
ветской торговли.

Н. ЛЕВШИНА,
директор столовой № 48 

г. Томска.

где и начала свои трудовой 
путь. А когда через два го
да ее семья переехала в со
седний Аргат-Юл, у Вален
тины уже бьш четвертый 
разряд повара...

У  рабочего за станком 
есть чертеж детали, подроб
но расписана каждая опе
рация технологического про
цесса. Есть инструкция- 
рецепт и у повара. Однако у 
каждого кулинара кушанье 
получается по-разному. Та
лант и мастерство не зало
жишь в рецепт.

— Вкусно готовить я нау
чилась в Аргат-Юле, — гово
рит Валентина Павловна.»— 
Во многом обязана старше
му повару Татьяне Ермашо- 
нок. С ней я «почувствова
ла» кухню. Изо дня в день 
Ермашонок внушала нам, 
что в столовой готовить на
до, как дома, когда ждешь 
желанных гостей. У  лесни
ков, которые приходили к 
нам обедать после напря
женного труда, мы были 
всегда на виду. Понимали, 
что плохо работать нельзя.

Когда В. П. Попова пере
ехала в Сайгу, ее назначили

заведующей центрг1льнои 
столовой С{1Йгинского лес
промхоза.

— Приняла дела и за го
лову взялась; то кто-нибудь 
прогуляет, то выявлю недо
стачу продуктов питания, — 
вспоминает Валентина Пав
ловна. — Первым делом 
пришлось освободиться от 
«накипи», которая мешала 
работать. И в этом помогли 
ветераны столовой, комму
нисты.

У  леспромхозовских сто
ловых своя специфика ра
боты. У  сайгинцев, к приме
ру, дополнительна пять пе
редвижных столовых в лесу 
и на нижнем складе (их на
зывают еще котлопунктами), 
школьная столовая. Двадцать 
пять пова^в и работников 
кухни кормят ежедневно бо
лее восьмисот человек.

Не так давно мне тоже 
довелось обедать в столовой 
вахтового поселка лесозаго
товительного комплекса Н. Н. 
Селиверстова. Все было при
готовлено очень вкусно, с 
фантазией. Но удивило не 
это: лесников и геологов
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же, на территории объеди
нения.

— Индивидуальное со
ревнование? — переспросил 
рабочий М. М. Гончаров. — 
Не знаем. У кого какая вы
работка за месяц — извест
но. А  кто, к примеру, побе
дил за сентябрь—неведомо.

Вот что выяснилось из 
беседы с рабочими. То, что 
в объединении подразумева
ют под индивидуальным со
ревнованием на участках,— 
не что иное, как соперниче^ 
ство, заложенное в самой 
бригадной форме организа
ции труда. В бригадах, ра
ботающих на единый наряд 
с использованием КТУ, дей
ствительно каждый день 
подсчитывается выработка. 
С нею может ознакомиться 
каждый. И у каждого есть 
наглядная возможность
сравнить свой результат с 
чужим. Но ведь даже тот, 
кто по итогам месяца полу
чит наивысший КТУ, — еще 
не победитель соревнования.

— Не заведено у нас та
кого, чтобы в конце месяца 
собрался цехком, вьхявил 
лучшего, а затем хотя бы на 
пятиминутке об этом про- 
инфбрмировал, — говорит 
М. М. Гончаров. — Вот ви
дите на стенде сообщение; 
«Сегодня впереди бригада 
№ 1»? Висит с прошлого ме
сяца. А в этом ежедневный 
экран еще не заполнялся.

Беседую с председателем 
цехкома С. П. Швендик. 
Чувствуется ее обеспокоен
ность тем, что не вовремя 
подсчитьгоается в бригаде 
выработка, что не все ладно 
с гласностью. Вину с себя 
она не снимает. Но есть у 
Светланы Петровны и такой 
повод для беспокойства:

— Как с нами держит 
связь объединение? Звонят: 
«Дайте кандидатуры двух 
людей, у которых наиболь
шая выработка». Мы и даем. 
А о том, что стали эти ра
бочие победителями, узна
ем лишь к какому-нибудь 
празднику.

Объясняя этот факт, в 
объединении сослались на 
то, что больше внимания 
уделяется отдаленным уча
сткам. Как поставлено со
ревнование под боком, мол, 
просмотрели.

В цех^ пошива обуви До
ма быта № 2 — тоже ни
какой оперативной инфор
мации о ходе соревно
вания. Пусты графы еже
дневного гр>афика выработ
ки, стенд заполнен устарев
шими материалами. Объяс
нили это тем, что Доска по
казателей обновляется.
Правда, победителей здесь 
выявляют регулярнее, но 
тем, как поставлено инди
видуальное соперничество, 
не удовлетворены.

— Мне кажется, — гово
рит одна из лучших работ
ниц, неоднократный побе
дитель соревнежания, член 
Ленинского райкома парЦ 
тии Р1 А. Полякова, — что 
цехкому надо чаще загля
дывать в индивидуальные 
соцобязательства. Как сей
час бывает; приняли их в 
начале года, затем в конце

подвели итоги. А боролся ли 
за них человек—не знаем.

Как бы в подтверждение 
этой мысли Г. Г. Залялетди- 
нова, тоясе одна из лучших 
работниц в коллективе, за
метила: «А  что обязатель
ства? Работаем и работа
ем...».

Бригадир П. И. Гончаров, 
член партийного бюро, де
путат райсовета, припомнил, 
что когда-то в объединении 
подводились подекадные 
итоги. Это позволяло опера
тивно вмешиваться в обста
новку и влиять на выполне
ние плана. Кроме того, по 
мнению Павла Ивановича, в 
соревнование слабо вовле
каются специалисты, работ
ники промежуточных звень
ев. А  их работа — самое 
уязвимое место в производ- 
стве.

— Вот мы сейчас план не 
вьтолняем, — говорил П. И. 
Гончаров, — какое уж там 
соревнование. А  простои в 
основном из-за нерастороп
ности снабженцев.

Разговор о соревновании 
продолжаем с председате

лем профсоюзного комитета 
Т. Н. Козловой. На эту дол
жность Татьяна Никитична 
избрана только сейчас, но 
прежде была членом проф
кома, занималась как раз 
соревнованием. Она призна
ла, что упущений в работе 
немало. «Хромает» гласность, 
нерегулярно подводятся 
итоги. Однако все это отнес
ла к организации коллек
тивных форм соперничест
ва. А  вот по поводу того, 
чтобы дирижировать инди
видуальным соревнованием, 
высказалась категорично:

— Я не вижу в этом смы
сла. Зачем каждый квартал 
определять победителей по 
объединению? Присваиваем 
же звание «Лучший по про
фессии».

Но это звание присужда
ется лишь по итогам года. 
Предварительные итоги
подводятся раз в полугодие. 
А победитель за квартал—не 
обязательно лучший по про
фессии.

Всего один раз в году
присуждается и звание
«Ударник коммунистического

труда». Эта процедура ни
как не влияет на ход ра
боты в течение года. Она 
лишь итожит ее. К тому же 
и здесь выявлены изъяны.

— Несколько раз мне при
сваивали это высокое зва
ние, — говорит М. М. Гон
чаров. — А в нынешнем го
ду я вроде бы не подтвер
дил его. Почему — никто не 
объяснил.

У  С, П. Швендик — та же 
обида:

— Я уже была ударни
ком. А  нынче вдруг вижу 
себя в списке тех, кто бо
рется за это звание...

Есть еще важный аспект 
в организации индивиду
ального соревнования. Да
же судя по списку, нетруд
но убедиться, что эти побе
дители — одни и те же лю
ди, как правило, опытные, 
в совершенстве овладев
шие искусством обувного 
прюиэводства. Но вот недав
но проведенньй конкурс 
мастеров выявил, что лиде
рами оказались совсем дру
гие — молодежь. Эту нео
жиданность »  объединении 
объяснили просто: на кон
курсах требуются скорость, 
сноровка, а это все у моло
дых. Но тут и возникает 
воцрос: почему ж при орга
низации индивидуального 
соперничества вьшала эта 
возрастная категория рабо-

кормят везде хорбшо. В тес
ном вагончике с четырьмя 
столами было по-домашнему 
уютно, а посуда й йриборы 
не уступали сервизам хоро
ших ресторанов.

— Мы раньше как-то на 
посуду внимания не обраща
ли, — рассказывает Вален
тина Павловна. — Однажды 
побывал у нас первый сек
ретарь райкома партии В. Н. 
Решетников. Пообедал. По
хвалил, но сделал замеча
ние: «Вы уж марку до кон
ца держите — посуд^ заведи
те получше». Вот мы и спо
хватились. Дело в том, что 
на приобретение посуды, 
салфеток выделяется опре
деленный процент с торгово
го оборота. Можно купить 
дешевые тарелки и ложки, 
сэкономить. Нбтом легче 
списывать. А  у дорогой по
суды срок службы дольше, 
и хлопот с ней больше. За
то есть из нее приятнее. 
Лесники сразу оценили на
шу заботу, благодарили.

Столовая в Сайге относит
ся к Т1>етьему разряду. Это 
значит: в меню должны
быть одно первое и два- 
три вторых. Здесь же всег
да до десяти наименований 
блюд. Повара каждый день 
балуют рабочих блинчика
ми, беляшами или пщюгами.

Но есть и свои проблемы. 
Плохо Снабжает столовые 
продуктами питания Бело
ярский орс. Мало завозят 
овощей. Поэтому работникам 
общественного питания са
мим приходится заготавли
вать картофель, морковь, зе
лень, ягоды.

Столовая в Сайге — одна 
из лучших в лесной отрасли 
нашей области. Много раз 
она выходила победителем 
Всесоюзного и областного 
социалистического соревно
ваний. А  Валентина Павлов
на Попова награждена зна
ком «Лучший по профес
сии». Ее фотография Зане
сена на Доску почета 
ТомскЛесурса.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ, 
наш нешт. корр.

Верхнекетский район.

НА СНИМКАХ автора: 
столовая в Сайге; кулинар
ный совет (третья справа — 
заведующая столовой В. П. 
Попова).

чих? Ведь это было б хоро
шим стимулом для про
фессионального роста.

Молодой специалист, 'ИН' 
женер по соревнованию 
С. С. Кислякова рассказы
вает:

— Кроме конкурсов ма
стеров, мы намерены про
вести конкурс модельеров, 
Это ведь тоже выявление 
лучших.

Намерение это, безуслов' 
нЬ, доброе. Но заменит ли 
разовый конкурс повседнев
ную работу по организации 
индивидуального соперни
чества? Люди требуют к се
бе повседневного внимания 
и не приемлют, когда побе
дителей выявляют оптом, 
принимают решения по те
лефонным звонкам. Не слу
чайно же многие вспоми
нают, на каком подъеме 
шло соперничество в дни 
съезда. Тогда i победитель 
выявлялся ежедневно. Мо
жет быть, в обычные дни 
такое и невозможно, но 
стремиться к тому, чтобы 
соревнование 'мобилизовало 
любого, следует. Иначе оно 
теряет смысл. Это тем более 
важно, что коллективом 
приняты обязательства в 
честь 70-летия Октября, и 
вьтолнить их можно, лишь 
сложив усилия каждого.

Я. БЫСТРОВА.
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Хроника 
идеологической 

работы

V Награды 
пропагандистам
Более двух с половиной 

тысА работников объеди
нения «сСибэлектромотор» 
начали новый учебный 
год в школах и семина
рах политического и эко
номического образования. 
А накануне в объедине
нии состоялся слет про
пагандистов, на котором 
были подведены итоги го
да минувшего. Большой 
группе участников слета 
вручены почетные гра
моты, ценные подарки. 
Хак отмечен их вклад в 
пропаганду идей марк
сизма - ленинизма, ре
шений XXVII съезда 
КПСС.

Среди награжденных — 
заместитель директора за
вода «Электроцентролит» 
А. Ф. Фролов, главный 
энергетик В, Н, Дудченко, 
председатель профкома 
Б. А. Рамазанов и другие. 
Секретарь парткома объ
единения В. Т. Устюжа
нин тепло поздравил луч
ших дропагандистов. На 
слете обсуждены задачи 
школ экономического и 
политического образова
ния в новом учебном го
ду.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

С заботой 
о животноводах

На славу подготовлен 
нынче к работе в зимних 
условиях Дом животно
вода на Поросинской 
ферме совхоза «Октябрь» 
Томского района. Здесь 
оборудованы столовая, 
комната отдыха, бытовые 
помещения, завез е н а 
удобная, мягкая мебель. О 
рубежах коллектива и 
каждой доярки, о достиг
нутых результатах рас
сказывают информацион
ные стенды.

В прошедший «день 
животновода» сюда при
ехали работники торгов
ли, концертная бригада 
показала свою програм
му. Еще раньше на фер
ме побывали медики, 
гфоводившие профос- 
мотр. Забота, внимание к 
людям чувствуются на 
деле. Это во многом спо
собствовало тому, что 
ферма, ранее числившая
ся в отстающих, добива
ется высоких надоев.

Ввод в действие в этом 
году Дома животновода — 
составная часть идеологи
ческого обеспечения целе-, 
вой программы «Молоко» 
Томского района.

Л. МЯСНИКОВА.

Изучается 
томский опыт

в Москве на ВДНХ 
СССР состоялся семинар 
на тему «Нравственно-эс
тетические аспекты науч
но - технического про
гресса в Сибири». В па
вильоне «Народное обра
зование» обсуждались 
проблемы идейно -  нрав
ственного воспитания мо
лодых специалистов и 
вклад ученых Сибири и 
Дальнего Востока в раз
витие комплексных целе
вых программ регионов.

Опытом своей работы 
поделились специалисты 
впервые образованной в 
стране межвузовской ка
федры этики и эстетики 
города Томска. Интерес 
участников семинара вы
звал рассказ о создании 
и деятельности народного 
университета искусств 
при горкоме КПСС. Ре
зультаты работы томичей 
по идейно -  нравственно
му и эстетическому вос
питанию учащейся моло
дежи будут изучаться 
партийными комитетами 
и преподавателями ву
зов других городов.

В. МИХАЙЛОВ.

Проводили 
ребят на службу
Доброй традицией ста

ли торжественные прово
ды юношей на службу в 
ряды Советской Армии. 
Уходя служить, ребята 
получают напутствия ве
теранов войны и труда, 
товарищей по работе, ix)- 
дителей. Добрые слова 
долго помнятся молодым 
солдатам.

Наверняка запомнят 
кожевниковские призыв
ники вечер в районном 
Доме культуры, наказ 
ветерана Великой Отече
ственной войны Г. М. За
харова, напутствие по
мощника райвоенкома 
С. М. Рогожкина, рас
сказ о нелегких армей
ских буднях их земляка 
Анатолия Савельева, с 
честью выполнившего 
свой интернациональный 

•долг в Афганистане. Бу
дущим воинам Советской 
Армии были посвящены 
концертные номера, они 
згчаствовалй в конкурсе 
«А  ну-ка, призывник!». 
Коллеги по работе вручи
ли ребятам памятные по
дарки.

Т, ИЕТР<ША.

Совершенствояать хозяйственный механизм

Стройка без кредита?
З н а к о м ь т е с ь :  
« Н о й е с  л е б е н »

Постановление ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О мерах по совершенство
ванию хозяйственного механизма в строи
тельстве» глубоко затрагивает и финансо
во-кредитный механизм в этой отрасли.
Надо подчеркнуть, что по

следнее постановление, в от
личие от ранее принятых в 
области капитального стро
ительства, претворяется в 
жизнь незамедлительно. 
Постановление принято в 
августе, а уже с 1 октября 
заказчики и подрядные ор
ганизации должны перейти 
на новый порядок финанси
рования и кредитования ка
питальных вложений.

Прежде всего установлен 
переходный период, на ко
торый отведено 24 дня (с 1 
по 24 октября). В течение 
этого срока кредит банка, 
выданный ранее под вы
полненный объем незавер
шенного производства, под
лежит гашению за счет 
средств заказчика. Если в 
течение этого периода под
рядная организация неопе
ративно сработает с заказ
чиком, то 25 октября остав
шийся непогашенный кре
дит будет предъявлен к 
взысканию, лимиты креди
тования незавершенного 
производства IV квартала 
будут отозваны.

Заказчики и подрядные 
организации на сегодня еще 
не прюниклись серьезностью 
этого вопроса. По состоянию 
на 11 октября ссуд практи
чески ни рубля не погаше
но, неоправданно задержи
вается представление в банк 
справок формы № 3 о вы
полненном объеме незавер
шенного производства.

И это заставляет банк 
своим распсфяжением предъ
явить ссуды к взысканию 
со счетов заказчиков.

Одновременно возникает 
такой вопрос: все ли за
казчики сегодня в состоянг^и 
рассчитаться с подрядными 
организагщями за выпол
ненный объем работ? Нет, 
не все. Есть заказчики, ко
торые плохо работают со 
своими источниками фи
нансирования й тем самым 
могут сейчас поставить под
рядчика в тяжелое финан
совое положение. Это преж
де всего объединение «Том- 
леспром», которое хрониче
ски имеет недовзнос собст
венных средств на финан
сирование (за 9 месяцев — 
3,1 млн. руб.).

Не имеют достаточных 
ресурсов сегодня и такие 
заказчики, как нефтехими
ческий комбинат — 13 млн. 
■ руб., трест «Тойсктранс- 
строй» — 600 тыс. руб., уп
равление ТОПЛИВ1ЮЙ про
мышленности — 2.5 млн. 
руб.. Томский речпорт —

400 тыс. руб., Самусьская 
РЭБ флота — 2,2 млн. руб., 
«Томскавтодор» — 1,6 млн. 
рублей.

Надо отметить, что при 
новой форме оплаты вьшол- 
ненных работ заказчики 
должны обеспечивать не 
только квартальный, но и 
ежемесячный план взноса 
собственных средств на фи
нансирование.

На протяжении уже не
скольких лет не увязыва
ет свои источники финанси
рования с фактическим вы
полнением плана по собст
венному строительству Том
ское территориальное уп
равление строительства, и 
сейчас его ждет плачевный 
финал. Чтобы погасить кре
дит, не хватает средств по
рядка 4,8 млн. руб.

Конечно, при временном 
отсутствии средств банк за
казчику может выдать кре
дит на 45 дней, но это при 
условии его хюгшьного га
шения в этот срок. Реаль
ность источников финанси
рования для заказчиков се
годня вопрос номер один.

Второй вопрос — незавер
шенное производство по 
объектам, не принятым к 
финансированию. Такая не
завершенка оплате не под
лежит. Поэтому и заказчи
кам, и подрядным организа- 
1Ц1ЯМ не(^ходимо принять 
все меры, чтобы устранить 
те причины, которые пре
пятствовали финансирова
нию стройки.

С октября оплата выпол
ненных работ будет произ
водиться в свете нового по
становления, то есть поме
сячная оплата за закончен
ные этапы, технологичес
кие комплексы (за исклю
чением буровых и проект- 
но - изыскательских работ).

Сейчас неотъемлемой ча
стью договора подряда бу
дет ра^ивка сметной стои
мости объекта, пускового 
комплетоа, очереди строи-' 
тельства на технологичес
кие этапы и комплексы ра
бот.

На сегодня нет четкого 
указания, как будут опре
деляться этапы, технологи
ческие комплексы. Пока 
принято такое решение: за
конченным этапом, техноло
гическим комплексом работ 
считать объем и стоимость 
работ, планируемых гене
ральным п о др я д  ч и к о м  
на месяц, квартал, в: соот
ветствии с нормами продол
жительности строительства 
и календарным графиком 
производства работ. Иными

словами, технологический 
этап (фундамент, нулевой 
цикл, этаж) — это этап, гю- 
догнанный под кварталь
ный план, или это набор ра
бот на квартал.

Необходимо подчеркнуть, 
что категории ежемесячно
го планирования в постанов
лении нет, оно предусмат
ривает поквартальное пла
нирование, тем не менее 
оплата будет проходить по
месячно.

Каким образом? И как по
нимать такой пункт поста
новления, который гласит, 
что при невыполнении квар
тального плана с начала го
да по этапу, технологичес
кому комплексу заказчик 
не оплачивает выполненные 
работы и эти объемы не 
включаются в /статотчет- 
ность, в выполнение плана.

Например, по какому-то 
объекту, пусковому комп
лексу есть этапная разбив
ка, квартальный план по 
этапу — 300 тыс. руб. В пер
вый месяц квартала под
рядчик выполнил 100 тыс. 
руб. — платим, во втором 
месяце — 100 тыс. руб. — 
платим, а в третьем — 50 
тыс. руб. — эту сумму не 
платим, так как не выпол
нен квартальный план, и 
ее подрядчик не берет на 
выполнение плана до пол
ного восполнения допущен
ного отставания.'

Какие здесь возникают 
кредитные связи?

Когда подрядчик не вы
полняет квартального лла,- 
на работ по этапу, у него по
является возможность по
лучить кредит на временные 
нужды для покрытия за
трат по незавершенному 
производству сроком на 60 
дней под обязательство по 
ликвидации допущенного 
отставания.

Ежемесячные расчеты за 
технологические этапы по 
объекту будут осущест
вляться в пределах 95 про
центов сметной стоимости. 
Окончательный расчет — 
после завершения строи
тельства и утверждения ак
та госкомиссии.

Здесь снова может воз
никнуть кредитная связь с 
подрядной организацией — 
это кредит под вьтолнен- 
ный объем меж^ пред
последней оплатой (до 95%) 
и последней (100%).

По окончании строитель
ства |Объекта кредитовгшие 
будет продолжаться такой 
период времени: срок утвер
ждения акта государствен
ной комиссии +  5 дней для 
оформления документов 
почтопробег.

Постановление - предусма-v 
тривает очень эффективные 
меры, направленные прежде 
всего на обеспечение с о 
временного ввода в дейст

вие мощностей и основных 
фондов: с одной стороны— 
взимание и с заказчика, и 
с подрядчика в бюджет пла
ты до 3% (по заказчику—от 
стоимости невведенных ос
новных фондов, по подряд
чику — от стоимости строи
тельно - монтажных работ 
по не Введенным в действие 
производственным > объек
там).

С другой стороны — при 
досрочном вводе мощности 
и объекта заказчик отдает 
подрядчику 50 процентов 
прибыли по проекту за пе
риод, на который сокращен 
срок строительства.

Необходимо отметить, 
что взимание в бюджет пла
ты за срыв ввода в дейст
вие мощностей и объектов 
строительства начнется уже 
с октября текущего года. 
При этом при задержке сро
ка ввода свьпие одного ме
сяца будет взиматься 1, бо
лее 3 месяцев — 2 и свыше 
6 месяцев — 3 процента.

Из ' всего сказанного мож
но сделать такой вывод: те
перь, когда кредит банка в 
основном уходит из источ
ников покрытия затрат по 
незавершенному производ
ству, когда оплата «ыпол- 
яенных работ, будет осзпце- 
ствляться ежемесячно, и 
только за счет средств за
казчика, когда выполнение 
квартального тглана СМР 
является обязательным, ко
гда за срыв ввода мощности 
с заказчика и подрядчика 
будет взыскиваться плата в 
бюджет,—при всех этих ус
ловиях негативные явления 
при планировании капи
тальных вложений и строи
тельстве объектов должны 
быть полностью исключены. 
То есть плапирование дол
жно идти строго в соответ
ствии с нормативными сро
ками строительства, планы 
заказчика и планы подряд
чика должны быть едины, 
подрядчик ие должен на 
одних объектах перевыпол
нять планы в ущерб дру
гим плановым, ресурсы не 
должны отвлекаться на вне
плановые, не принятые к 
финансированию объекты.

Инвестиционная политика 
сегодня ■ предусматривает 
переход не только на нор
мативные сроки строитель
ства, но и, постепенно, на 
сам(м|жнансирование. Это 
прежде всего обязывает ис
кать пути повышения рен
табельности как промыш
ленного, так и строительно
го производства, обеспечи
вать более эффективное на
правление капитальных 
вложений.

Г . КОСТЕРЕНКО,
заместитель управляю
щего областной конто

рой Стройбанка.

.ДЕРЕВЯННАЯ СКАЗКА

Эти резные терема' построены в селе Кафтанчикове 
Томского района на детской площадке. По душе при
шлась новостройка детворе. Создатели деревянной сказ- 
КИ'—преподаватели и студенты строительного отряда Том
ского и1̂ енерно - строительного института.

Еженедельной централь
ной газете на немецком 
языке «Нойес лебен» («Но
вая жизнь») недавно испол
нилось 60 лет. «Нойес ле-: 
бен» издается прежде всего 
для советских граждан не
мецкой национальности, жи
вущих во многих районах 
нашей страны, и рассказы
вает о героях труда, работе 
партийных, профсоюзных 
вожаков, народных депута
тов, о делегатах XXVII 
съезда КПСС, об осуществ
лении решений партийного 
форума. Своими публикаци
ями газета опровергает из- 
мьпцления буржуазной про
паганды о «дискриминации» 
немцев в СССР.

В поле зрения журнали
стов постоянно находятся 
вопросы клубной ч работы, 
развитие самодеятельности.

По письмам читателей •

в том числе и на немецком 
язьже, организация школь
ного дела, преподавание не
мецкого языка как родного 
и иностранного, пионерская 
и комсомольская жизнь. 
Есть что почитать в «Нойес 
лебен» и поклонникам ху
дожественной литературы. 
Газета публикует произве
дения советских немецких 
писателей, известных про
заиков и поэтов ДРУГИХ на
циональностей Советского 
Союза, зарубежных литера
торов.

Читатели найдут в «Нойес 
лебен» материалы о солдат 
тах революции, героях гра
жданской и Великой ОтеЧБт 
ственной войн, о людях, ко
вавших победу над фашиз
мом в тылу. В каждом но
мере публикуется подборка 
читательских писем. Газета

не раз помогала людям, jko-  
торых разлучила война, 
вновь найти друг друга. Пе
чатаются обмвления жела
ющих завяадть знакомство, 
переписку. Два раза в год 
выходит в свет обществен
но -  политический и литера
турно-художественный аль
манах «Хайматлихе вайтен» 
(«Родные просторы»).

Газету «Нойес лебен» вы
писывают и те, для кого не
мецкий язык не является 
родным. Преподаватели
школ, техникумов и вузов 
охотно используют ее как 
учебное пособие. Газета peic- 
считана на всех, кто лю
бит, знает или изучает не
мецкий язык. Подписка на 
«Нойес лебен» и альманах» ,̂ 
«Хайматлихе вайтен» при-г 
нимается без ограничений.

ЛУКОВАЯ ЛИХОРАДКА
в  Томск завезено достаточно лука. Это потребовало больших усилий. 

Тем более нужна была продуманная система его продажи. Но с первого 
ее дня в редакцию пошли письма. О чем они?

НА СНИМКАХ: часть игрового комплекса; преподава
тель ТИСИ В. Кухтинов и студенты С. Люлевич, 
Е. Юкальчук.

Фото В. Вейлерта.

«Почему из года а год повто
ряется «луковая лихорадка»? 
— спрашивает инвалид Вели
кой Отечественной войны В. И. 
Мерзляков. — В магазкне »* 9, 
где я прикреплен и овощному 
отделу, нарушают нормы рас
пределения. Многие, в том чис
ле и я, не смогли купить йи 
килограмма лука...»

Обстоятельное и тревож
ное письмо направил в ре
дакцию токарь научно-про
изводственного объединения 
«Полюс» член КПСС И. Г. 
Афанаскин.

«С утра 9 октября, — пишет 
Иван Григорьевич," — ^в мага
зине № 6 «Овощи», что в - на
шем доме по улице Нахимову 
15, стали торговать луной. В 
теином подвале, заставленном 
тарой, скопилось несколько 
сот человек. По наклонному 
скользкому трапу покупатели 
подходили к импровизирован
ному прйлавку. Здоровым и 
молодым зто было еще под си
лу, а каково пожилым?

ВозмУ1гйла и беспардонная 
ТОРГОВЛЯ:■ с. «черного хода». 
Сначала водители аетонолонн 
fbNt 1235, 2042, 1974 развозили 
мешками лук для себя и сво
их знакомых. Потом потяну
лись грузчики, перебросив в 
продовольственный магазин _ и 
детский универмаг 12 мешков. 
Но все зто были «цветочиш»...

В 17 часов продавцы вдруг 
заявили, что «лука нот», хотя 
обязаны были торговать еще 
три часа. Около сотни человек 
ушли ни с чем. Другие соста
вили список и вручили стар
шему продавцу 1. В; Семени- 
хиной. Чем занялись продав
цы? Около 18 часов началось 
нашествие «черноходцев». В 
народе же тех, кого шлют та
ким способом за луком, метко 
пригвоздили другим именем — 
«гонцы-луноперы».

Представляете, только за 
два часа десять личных ма
шин увезли 27 мешков (около 
полутора тонн) лука. А еще 
пеший строй. Десятки людей 
выходили во двор, сгибаясь 
под тяжестью сумок...

И такие грубые нарушения 
правил советской торговли 
происходят на виду у работ
ников отдела БХСС Кировского 
РОВД, хотя от магазина до них 
рукой подать — сто метров. 
Но, видимо, такие «мелочи» 
милицию не интересуют.

Считаю, что надо строжай
ше наказать работников мага
зина, Продавать следует толь
ко с прилавка, а не по запи
сочкам. И в ' порядке общей 
очереди.;.»

О любителях выносить с 
заднего крыльца тяжелые 
сумки с дефицитными то
варами и их покровителях 
мы рассказьш£1ли в статье 
«Черноходцы», опубликован
ной 5 сентября 1985 года. 
Было принято решение обл
исполкома, где критика при
знавалась правильной. Ви
новные наказаны. За истек
ший год э торговой отрасли 
произошли добрые переме
ны. Однако немало негатив
ного осталось. Вот и поток 
«гонцов - лукоперов» воз
ник именно из-за неразбе
рихи в торговле. Да и аппе
титы у некоторых росли 
непомерно. '

Ну для чего, например, 
увезли по 200—300 килограм
мов владельцы «Запорожца» 
(45-59 ТОС) Ю. М. Харла
мов, «Москвича» (22-68 ТОС) 
П. П. Шестеркин, «Москви
ча» (33-33 ТОС) Ю. Д. Цы- 
бин и другие? Четырех ме
шков показалось мало и 
М. В. Гуляеву. Через полча
са он возвратился к магази
ну, но панически бежал, за
метив общественных конт
ролеров.

Продавцы оказывали не
которым особые почести. 
Так, вслед -  «В о л г 6» 
(Г 50-20 ТО) (владелец 
В. А. Валиков), увозив
шей два мешка, киоскер 
Л. Крылова подобострастно 
кричала: «Татьяна Андреев
на, приезжайте к нам еще, 
Мы вам самого лучшего от
берем...»

На следующий день 10 ок
тября напрасно мерзли на 
ветру пожилые люди, заняв 
очередь. Их «пожалели» 
лишь через несколько часов, 
объяснив, что «лук кончил
ся». А продажа с черного 
хода шла почти весь день.

С утра 11 октября в мага
зин стали приходить участ
ники войны и ветераны. Но 
их пытались ввести в заб
луждение. В отсутствие за
ведующей Г. Н. Маркус мог
ла принять решение; лука, 
по ее словам, было тонны 
полторы. Но люди так и 
протомились в неведении до 
16 часов.

Вот что пишет об этом дне 
фронтовик А. А. Гурьянов: 
«Не могу умолчать о безобра
зиях а магазине № б, где дол
жны были продавать лук с 
8 утра до 20 часов. Мы собра
лись с товарищами, а нам го
ворят: «Приходите завтра». Мы, 
мол, все продали; если хотите, 
выбирайте из шелухи мелочь 
по 30 копеек килограмм... И 
уж очень грубо с нами разго
варивали. Надоели, мол, нам.

Когда же они будут торго
вать на совесть?»

Вопрос ветерана по суще
ству. Мы были в тот день в 
магазине- Больно было ви» 
деть раздражение продав
цов, их высокомерие, снис- 
ходител ь н о - пренебрежи
тельное отношение к старым 
солдатам. Поневоле у нас 
перед глазами вставали 
улыбчиво -  нахальные лица 
тех, кому эти же женщины 
продавали лук «по потреб
ности», весело, с шутками. 
Так, Ю. М. Харламов, полу
чивший лука больше чем за 
20 ветеранов, никак не мог 
взять в толк, в чем же его 
вина. И с легким сердцем 
признался: «'У мена же там 
мать и тетя работают. Да 
неужели же они мне в чем-

нибудь откажут? И вну
кам...»

Вот оно, кредо «черноход- 
ца». Лук ли, яблоки—любой 
товар они привыкли брать 
вне очереди и в неограни
ченном количестве. А  за ка
кие заслуги?

И ведь не белоручки от 
торговли поощряют это, а 
труженицы прилавка, пото
му что работа в овощном 
магазине очень нелегка. 
Когда же в сознании этих 
молодых женщин укорени
лось представление о своих 
исключительных правах на 
распределение товаров? Ви
димо, идет это от просчетов 
в воспитании кадров.

Заметим, что «луковая ли
хорадка» — сезонная бо
лезнь. Порождают ее'незна
ние спроса, неорганизован
ность работников горплодо- 
овощторга и неоперативность 
горторготдела.

Н. В. Кейзерова — еще 
неопытный руководитель 
(приняла магазин № 6 око
ло двух месяцев назад). Ес
тественно, ей надо было в 
чем-то подсказать, помочь. 
Заблаговременно не предуп
редили молодого руководите
ля в горторготделе и гор- 
плодоовощторге, прикрепив к 
магазину несколько тысяч 
фронтовиков. Тогда как, на
пример, магазины №№ 3 и 
23 Советского района обслу
живали гораздо меньшее 
число ветеранов.

Но главная беда коллекти
ва — порядки, насаждаемые 
в магазине годами. Покупа
тели жаловбшись давно: их
обсчитывали, обвешивгипи, 
им грубили, пытались' всу
чить негодную продукцию. 
Обслуживать с «черного хо- 

. да» — тоже было привыч
ным делом. Как видно, мало 
что давали редкие ведомст
венные проверки, нечасто 
заглядывали сюда по служ
бе и сотрудники милиции. 
Покупатели назьшали имена 
продавцов — Т. В. Семени- 
хину, Г. Н. Маркус... Обра
щались и в горплодоовощ- 
торг, но там мер не прини- 

' Мали.
На этот раз нарушения в 

магазине допущены глав
ным образом в отсутствие 
Заведующей, но это не сни
мает с нее вины. Хочется 
надеяться, что , добросовест
ные работники вернут кол
лективу доброе имя. Требо
вания перестройки суровы. 
В торговле, как и везде, все 
начинается с ломки отжив
ших традиций. Без этого нет 
пропуска в завтрашний 
день.

В. ФВДОРОВ.

к ЧЕМУ ИОГУТ ПРИВЕСТИ ЯДЕРНЫЕ ВЗРЫВЫ В НЕВАДЕ
Японские ученые считают, что продолжение ядер- 

ных взрывов в Неваде или на атолле Муруроа мо
жет спровоцировать естественные землетрясения, 
подобные тем, что случились «по соседству» от Не
вады — в прошлом году в Мехико или в июле это
го года в Калифорнии, или произойдут даже за ты
сячи миль — яа Японских островах.

Чуть дрогнула земля. На 
секунду показалось, что пол 
уплывает из-под ног. Мелко 
зазвенела стеклянная посуда 
в шкафу. С деревьев подок
нами с тревожными крика
ми сорвалась стая ворон... 
Через несколько минут ра
дио и телевидение сообщили 
об оч^едном слабом земле
трясении в центральной ча
сти Японии. Докатившаяся 
до Токио сейсмическая вол
на была уже еле ощутима. 
На следующее утро органы 
массовой информации стра
ны не уделили этому собы
тию ни строки.

Ежегодно в Японии реги
стрируется до полутора ты
сяч землетрясений. В райо
не Токио чувствительные 
толчки отмечаются в сред
нем раз в три дня. Их эпи
центр, как правило, прихо
дится на полуостров Идзу и 
на акваторию залива Суруга 
у побережья префектуры 
Сидзуока.

— Иногда мне кажется, 
что явственно сльппу тика
нье часового механизма ги
гантской тектонической бом

бы, подложенной под зали
вом Суруга, — сказал мне 
японский сейсмолог Тосиро 
Сугияма, возглавляющий от
дел префектурального уп
равления Сидзуоки по борь
бе с последствиями стихий
ных бедствий. — Именно 
здесь, в районе Суругского 
желоба, и должно, согласно 
нашим прогнозам, вскоре 
произойти моищое землетря
сение силой не ниже 8 бал
лов по шкале Рихтера. Его 
вероятность настолько вели
ка, что оно уже получило 
собственное название — «то
кайское землетрясение» — 
по региону Токаи, к которо
му относится и префектура.

На чем основываются про
гнозы? За последние пять 
веков в этом регионе были 
зарегистрированы четыре 
разпгшительных землетря
сения силой от 7,9 до 8,6 
балла. В среднем каждая та
кая катастрофа происходила 
раз в 130 лет. В последний 
раз подземная буря разра
зилась в 1854 году, то' есте 
132 года назад. Конечно, од
ни лишь календарные вы

кладки не смутили бы япон
ских сейсмологов. В ' конце 
концов землетрясения в' от
личие от железнодорожных 
экспрессов не придержива
ются строгого расписания. 
Однако тщательные наблю
дения за сейсмической об
становкой в регионе, усу
губляемой подземными яде- 
рными взрьшами по другую 
сторону Тихого океана, все
ляют самые серьезные опа
сения.

Тосиро Сугияма обратился 
к различным графикам, схе
мам, картам, развешанным 
в его кабинете: самым тре
вожащим фактом является 
то, что за последние десяти
летия почва здесь все время 
опускается. Сначала со ско
ростью 4—5 миллиметров в 
год, а в последнее время — 
в 2—3 раза быстрее, проис
ходят и горизонтальные тек
тонические подвижки. С 
1884 года расстояние между 
противоположными берега
ми залива Суруга сократи
лось на 80—ГОО сантиметров, 
что неопровержимо свиде
тельствует об изгибе мате
риковой плиты Евразии, на 
краю которой возвышается 
гряда Японского архипелага. 
Есть и другие свидетельства, 
позволяющие специалистам 
с известной долей точности 
предсказать, что эпицентр 
предстоящего землетрясения

будет расположен на дне за
лива Суруга.

— Я одновременно с ужа
сом и нетерпением ожидаю 
предстоящее землетрясение,
— сказал Т. Сугияма.—Ведь 
чем дольше будет накапли
ваться напряжение в земной 
коре, тем страшнее станет 
взрыв стихии. Ситуация на
поминает паровой котел, в 
топку которого подбрасыва
ют топливо, а предохрани
тельный клапан испорчен...

В 1978к префектураль- 
ное собрание Сидзуоки при
няло постановление, преду
сматривающее финансовые, 
административные, стхюи- 
тельные, медицинские и 
другие меры борьбы с еще 
не происшедшим стихий
ным бедствием. Всю терри
торию Сидзуоки : покрыла 
густая . сеть сейсмических 
станций, круглосуточно сле
дящих за изменениями в 
обстановке. Датчики сейсмо- 
гра<|юв установлены и на 
дне залива Струга.

Но никакие постановления 
не способны оградить насе
ление’ от возможных потерь,
— сказал Т. Сугияма,— тем 
более что полной гарантии 
заблаговременного предуп
реждения от таких потерь у 
нас нет. Это не только науч
ная, финансовая или орга
низационная проблема, но

прежде всего проблема со
циальная.

Недавнее катастрофическое 
землетрясение в Мексике 
показало, что (высотные дома, 
построенные с применением 
антисейсмической техноло
гии, сравнительно легко пе
ренесли разгул подземной 
стихии. Куда хуже <^стояло 
дело с маленькими и сред
неэтажными домами, стро
ившимися без этой дорого
стоящей технологии. Они 
рухнули, похоронив под сво
ими обломками тысячи лю
дей. в  городе Сидзуока и 
других населенных пунктах 
префектуры высотных до
мов мало. Практически весь 
жилой фонд состоит из част
ных 1—2-этажных деревян
ных, кирпичных или бетон
ных домов со сравнительно 
тонкими стенами. Они рух
нут от первого же серьезно
го толчка.

Основываясь на принятом 
постановлении, архитекто
ры и строители префектуры 
рекомендуют каждому за
стройщику возводить дом с 
■ учетом сейсмических требо
ваний. К сожалению, даль
ше рекомендации мы идти 
не можем. Состоятельные 
люди прислушиваются к на
шим удорожающим проект 
советам, а те, кто победнее;, 
просто не могут себе этого 
позволить. Богачи строят

дома, окруженные парками, 
с хорошими подъездами для 
транспорта, бедняки жмут
ся в неимоверной тесноте на 
сравнительно дешевых уча
стках земл1ф в наиболее 
сейсмоопасных зонах.

Так же обстоит дело и с 
запасами продовольствия. 
Большинство жителей Сид
зуоки выразило готовность 
накопить аварийный запас 
продуктов, питьевой воды, 
медикаментов, чтобы про
держаться неделю-две без 
посторонней помощи. Но 
есть категория жителей — 
и она, к сожалению, нема
лая, — которым создание 
таких аварийных запасов 
не по карману. Правитель
ство выделяет некоторые 
средства для проведения не
обходимых мерощ>иятий в 
рамках намеченной програм
мы подготовки к токайскому 
землетрясению, но этих 
средств явно не хватает. 
Еще меньше возможностей 
у префектуральных властей.

...Вскоре после разговора с 
Тосиро Сугиямой я побывал 
в небольшом портовом город
ке на берегу залива Суруга. 
Среди бесконечных рядов 
бараков и складов, прижав
шихся к причалам, то тут, 
то там вкраплены домишки, 
где живут семьи рыбаков, 
докеров, моряков. Измоча
ленные ветром деревянные

стены, заржавленные забо
ры из металлической сетки. 
На общем сером фоне ярко 
выделяются сине-белые пла
каты с надписью: «Зона, 
опасная во время землетря
сения и цунами», пришпи
ленные к стенам каждого из 
этих домов. На других пла
катах — стрелки и надписи: 
«До ближайшего укрытия 
800 метров». Эти плакаты — 
единственное, что пре<^к- 
туральные власти Сидзуоки 
могли сделать для обитате
лей беднейших кварталов, 
живущих в постояшюм стра
хе перед стихийным бедст
вием. Ведь если оповеще
ние о землетрясении и цу
нами опоздает, многие из' 
жителей прибрежных улиц 
вместе с обломками своих 
домишек будут . просто сме
тены подземным толчком 
или 15—20 метровой волной, 
пришедшей с моря.

Побывав в таких районах, 
начинаешь понимать, что 
заявления местных пропа
гандистов о «выравнивании 
жизненного уровня» япон
цев, о том, что подавляю
щее большинство жителей 
этой страны принадлежит к 
«среднему классу», немного
го стоят перед лицом опас
ности.

А. ЛАЗАРЕВ, 
соб. корр. АПН.

Токио.
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Любят свою первую учительницу ре
бятишки из 2-го «б» Сайпгаской средней 
опеолы.

Восемнадцать лет работает Зинаида 
Павловна Федорова в начальных клас
сах. Окончила заочно Томский педин-

ш

ститут. По итогам аттестации ей при
своено звание «Старший учитель». 
Коммунист Федорова избрана председа
телем профкома ШКО.ТЫ.

Фото В. Кровельщикова. 
Верхнекетсвий район. ,

Анонс

А Н С А М Б Л Ь  
И З  Э С Т О Н И И

с  23 октября в Томске, в 
ДК «Авангард» и в зале 
облсовпрофа, начинаются 
концерты эстонского эстрад
ного ансамбля «Радар».

Коллектив был создан в 
конце 1976 года по инициа
тиве одного из популярных 
эстрадных певцов Яака Йо- 
алы — и в  первый период 
своей деятельности ра&ггш 
на телевидении и радио Эс
тонии, участвуя в концертах 
вместе с певцом. Последние 
годы ансамбль исполняет 
только инструментальную 
музыку.

Широкую известность кол
лектив получил с 1978 года, 
когда на I Всесоюзном фе
стивале легкой музыки в 
Тбилиси ансамбль стал лау
реатом. Сейчас у ансамбля 
обширный репертуар. Инст
рументальные пьесы пишут 
его участники — ударник 
ПаапКылар, пианисты Сер
гей Педерсен и Райво Нар- 
тис. Есть в репертуаре кол
лектива также их обработ

ки произведений отечествен
ных и зарз^жных авторов. 
Всесоюзная фирма «Мело
дия» выпустила в 1985 году 
первую долгоиграющую пла
стинку ансамбля — «Тро
фей». В ближайшее время 
выйдет вторая — «Балтий
ский берег».

Трижды коллектив завое
вывал Гран-при на таллин
ских фестивалях легкой му
зыки. На фестивале 1985 го
да ансамбль получил все 
призы публики. «Радар» — 
лауреат XII Всемирного фе
стиваля молодежи и студен
тов в Москве. Коллектив по
стоянно гастролирует по на
шей стране и за рубежом и 
побьюал в ГДР,, Болгарии, 
Чехословакии, на Кубе, в 
нескольких странах Афри
ки. В конце этого года он 
будет представлять совет
ское эстрадное искусство на 
Международном джазовом 
фестивале в Братиславе 
(ЧССР).

О. ВИКТОРОВА.

С к а з к и  
б ь ш а ю т  р а з н ы е

— Все вы, ребята, знаете много сказо^. Помните?.. Жи
ли-были старик со старухой, и была у- них курочка ря
ба... Сказки бьшают разные: бытовые, волшебные, о жи
вотных. А давайте попробуем сочинить сказку вместе с 
вами, — так открыла первое занятие кинолектория «Вол
шебное окно» лектор Всесоюзного бюро прюпаганды кино
искусства М. И. Лукина в кинотеатре «Пионер».

Подобные встречи со сказкой прошли во многих кино
театрах города, в Доме ученых, школах №№ 4, 7. Впере
ди еще 7 занятий, беседы с кинооператором, каскадером, 
киновикторина, путешествие с кинокамерой. Младше
классники узнают о технике и чудесах кинематографа, 
увидят полюбившиеся фильмы. Очередное занятие кино
клуба «С весельем и отвагой» — о приключенческом 
жанре в кино—состоится 10 ноября.

А  сказка, сочиненная на первом занятии киноклуба в 
«Пионере», тоже получилась интересной и поучительной. 
Ведь недаром говорится: сказка — ложь, да в ней намек, 
добрым молодцам — урок...

О. ШЕВЦОВА.

У  Н А С  
П Р А З Д Н И К !

Заведующий кафедрой 
архитектурного проекти
рования инженерно-стро
ительного института Ни
колай Васильевич Шагов 
с коллегами приехал в 
детский дом № 9 посмот
реть на только что пост
роенные спортивную и 
детскую площадки.

Подъехавшую машину 
сразу окружили ребята— 
успели они за время 
строительства подружить
ся с «общественным про
рабом» Дмитрием Ассоно- 
вым. Дима — вчерашний 
выпускник строительного 
института, а сейчас — 
ассистент кафедры. Он 
рассказывает:

— Когда мне й Одылу 
Мамажанову (команди
ру ССО «Гренада», кото
рый должен был вести 
строительство) показали 
то, что мы должны сде
лать, — на примере спор
тивной площадки, выпол
ненной «п1Х>фессионала- 
ми» из производственного 
объединения «Контур», — 
мы сразу не поверили в 
свои силы. Думали, что 
не сможем, построить та
кой спортивный комп
лекс. Особенно смущало 
большое количество сва
рочных работ — многие 
детали были металличе
скими. А  ведь сварщиков 
среди нас нет.

Зато оказалось у ком
сомольцев большое жела
ние помочь ребятишкам. 
Пришлось Ариху Наза- 
мидинову, Евгению Тран- 
дофилову, Алексею Лиха
чеву срочно получать 
специальность сварщика.

Большую п ом ощь  
стройотряду оказал заме
ститель председателя гор
исполкома В. Н. Мала- 
щук. Не будь его посто
янной заботы и внимания 
— не один день приш
лось бы сидеть сложа ру
ки: г е н по д ря дч и к ,
ГРСУ-11, снабжал строй
ку материалами плохо.

Уже в августе к строй
отрядовцам подключились 
вчерашние абитуриенты, 
а теперь с туде н  ты
ТИСИ В. Одоевский, 
В. Скворец, О. Волков, 
О. Галевский, С. Потрош- 
ков, С. Хохлов, С. Черны
шов. Работали первокурс
ники старательно.

И вот микростадион го
тов. Здесь баскетбольная 
площадка, турники, кана
ты, брусья и кольца. 
Есть даже вместительные 
трибуны.

Рядом со спортплощад
кой совершенно ориги
нальный детский горо
док. Между прочим, сде
лан по проекту Д. Ассо- 
нова — не зря ведь учил
ся на архитектурном фа
культете. В городке — 
«русские горки», «старин
ные» башни, каменные 
стены, качели, беседки.

В. ВЛАДИМИРОВ.

БЫВШИЙ биржевой 
корпус, он же в про
шлом хлебозавод, на

ходится в центре города, на 
берегу Томи. Со стороны 
площади. Ленина — за зда
нием театра драмы. Центр 
города должен быть цент
ром, и это прекрасно пони
мали архитекторы, взявши
еся реконструировать, каза
лось бы, безнадежно погиб
ший памятник. Ибо то, что 
называлось памятником, 
только портило вид. Зеле
ный забор вокруг — при
знак реконструкции — про
держался семь лет, совер
шенно не вписываясь в ар
хитектурный ■ ансамбль го
рода, где так удачно совме
щены «век нынешний и век 
минувший».

Наконец зеленый забор 
убрали...

— Мы стремились восста
новить облик здания сере
дины прошлого столетия, — 
рассказьгаает Владимир 
Викторович Якушев, руко
водитель группы архитекто
ров Сибирского филиала 
института «Спецпроект- 
реставрация». — Сначала 
убрали пристройки и гара
жи хлебюавода, рсвободиц 
ли залепленные кирпичом 
своды окон и заштукатурен
ные архитектурные детали. 
Фактически от здания остал
ся только каркас.

«Биржевой корпус, — го
ворится в исторической за
писке к эскизному проекту 
реставрации, — выполнен в 
клаосргческой традиции ар
хитектуры конца XVIII — 
начала XIX веков. Об этом 
говорят четкие пропорции, 
элементы его декора: русто
ванные пилоны, галереи 
первого яруса, массивные

замковые камни, капители, 
колоннады». Все время, по
ка корпус находился во 
владении хлебозавода, — он 
постоянно застраивался, 
приноравливаясь к произ
водственным нуждам и все 
дальше удаляясь от замыс
ла зодчих прошлого века. 
Сейчас нелишним будет 
вспомнить кратко историю

ции здания, да так основа
тельно, что биржу решили 
перестроить. В мае 1846-го 
архитектор А. А. Арефьев 
предложил проект, а в сен
тябре 51-го купец 3-й гиль
дии А. А. Колбин приступил 
к его воплощению. Подряд
чик укладывался в сроки, а 
качество работ не вызывало

«Согласно чертежам, 
правильно, прочно»

о реставрации памятника архитектуры республиканского 
значения — бывшего биржевого корпуса.

памятника. Тем более что 
ряд моментов можно соот
нести с днем сегодняшним.

Впервые биржевой кор
пус был построен в 1806 го
ду и включал в себя—опять 
обращаемся к документу — 
«24 лавки, одну залу, при
нося пользу тем доходам, 
чрез занятие оного склад
кою товаров до пяти тысяч 
рублей, а иногда и более 
каждогодно». Действитель
но, предназначенный для 
хранения товаров и припа
сов, перевозимых из Восточ
ной Сибири в российские 
губернии, дом такой был не
обходим томским купцам.. 
Стоит он на берегу Томи, 
рядом пристань — короче, 
все удобства. Но, разлива
ясь, Томь портила фунда
мент и несущие конструк-

нарекании со стороры гу
бернской строительной ко
миссии. Что и было засви
детельствовано городовым 
архитектором Еремьевым 
(Арефьев к тому времени 
умер) так; «Здание выстро
ено согласно чертежам, 
правильно, прочно, из мате
риалов хорошего качества».

Так оно стоит и сейчас. И 
прочность материалов, и ка
чество отделки не вызывают 
сомнений. В скором време
ни, когда завершатся рабо
ты внутри, а снаружи будет 
выполнено необходимое 
благоустройство (стройка 
есть стройка), сюда переедет 
областная библиотека им. 
А. С. Пушкина. Отделка бу
дет самая современная. С 
внешней стороны здания 
бригада Л. А. Булыгиной 
производственной мастер-

ляров Л. А. Булыгина, — в 
новизне. Здесь, (,например, 
проемы окон были лучко
вые, то есть полукруглые, 
архитектурные детали ко
лонн разные. (Сколько мы 
уж реконструировали ста
рые дома — сначала дня 
3—4 привыкаешь к зданию 
и только потом входишь во 
вкус.

Как Людмила Александ
ровна «входит во вкус», вид
но всему городу. Ее бригада 
реставрировала церковь на 
Воскресенской горе, здание 
планетария, университет и 
много других объектов, без 
которьпс трудно представить 
сейчас Томск.

Вот и еще один памятник 
встал из руин. Еще один 
штрих к портрету нашего 
города.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

Служба 01

ФЕгаДИ-НАДЕЖНУЮ ЗАЩИТУ
За прошлый год и 9 меся

цев нынешнего на животно
водческих фермах области 
произошло 11 загораний. 
Благодаря тому, что эти 
очаги были своевременно 
обнаружены и ликвидиро
ваны, больших материаль
ных потерь Далось избе
жать. Однако проверка го
товности к зиме объектов 
агропромышленного комп
лекса показала, что успокаи
ваться рано.

Первый наш маршрут — 
в Кожевниковский район. 
Сразу следует отметить: на 
фермах совхозов «Аван- 
. гард», «Восход», «Малинов
ский», «Заветы Ленина» и 
«Ювалинский» нет надеж
ных источников противопо
жарного водоснабжения. Ряд 
ферм не оборудован легко 
освобождаемыми групповы
ми привязями, не сделаны 
запасные выходы для скота. 
Теплогенераторы не вьшесе- 
ны в обосо{>ленные поме
щения и- не защищены не
сгораемыми стенами.

Много упущений в пред
зимней подготовке обнару
жено и на фермах Чаинско-

го района. На восьми из 
них, например, нет пожар
ных водоемов, а построен
ные не отремонтированы. 
Специальной техникой обес
печены лишь центральные 
усадьбы совхозов, а в отде
лениях нет даже пожарных 
мотопомп. Подобньпс недо
статков немало и в Карга- 
сокском районе, в частности, 
в совхозах «Труд», «Май
ский», «Вертикосский».

Нет, проверяющие не от
неслись равнодушно к этим 
беспорядкам. В Чаинском 
районе административным 
взысканиям было подверг
нуто 28 должностных лиц, 
20 человек оштрафовано в 
Каргасокском.

К сожалению, и в Шегар- 
ском районе далеко не все 
сделано для о^спечения на
дежной эксплуатации объ
ектов АПК в зимних усло
виях. Не позаботились о 
первичных средствах пожа
ротушения в отделениях 
колхозов имени XXIV съез
да КПСС,  ̂имени 50-летия 
Великого Октября, «Юби
лейный», в совхозе «Впе
ред». Неисправны источники

водоснабжения в совхозах 
«Южньгй», «Советский», 
«Шегарский».

Неудовлетворительно вы
полнены подготовительные 
работы также на многих 
фермах Зырянского, Верх- 
некетского, Кривошеинского, 
Молчановского, ■ Александ
ровского, Томского районов. 
Руководителям и специали
стам хозяйств мы еще раз 
напомнили, что они персо
нально отвечают за соблю
дение правил и норм по
жарной безопасности. Но и 
облагропрому нельзя стоять 
в стороне. Еще не решены, 
например, проблемы стро
ительства пожарных депо 
на селе, обеспечения колхо
зов и совхозов механизиро
ванными средствами туше
ния огня. На этот счет изда
на масса директивных доку
ментов, но дело не движет
ся. Видимо, пора сказать 
свое слово, и депзсгачам по
селковых и сельских 'Сове
тов.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор отде
ла пожарной охраны 

УВД.

л о го д л
Сегодня — облачно с про

яснениями, временами сла
бый снег, ветер восточный, 
9—14 метров в секунду, тем
пература от 3 градусов мо
роза до 2 градусов тепла, в 
Томске около нуля.

22—23 октября — облачно 
с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер запад
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура ночью 3—8 гра
дусов мороза, при проясне
ниях до 12, днем до 5 гра
дусов мороза, местами 10.

Телевид ение
ВТОРНИК, 21 ОКТЯБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
Мультфильм. 9.00 — Т. Уиль
ямс. «Орфей спускается в ад». 
*^льм  - спектакль. 11.35 —
«Футбольное обозрение». 12.05 
— Новости. 12.10 — 14.30 —
перерыв. 14.30 — Новости.

— «Мамина школа». 15.20 
~  «Диалог с компьютером». 
10.50 — «ф. Лист. Жизнь и 
творчество». 16.50 — «Отчего 
и почему» Передача для де
тей. i /’..̂ о — «Стадион для 
всех». 17.50 — «Город на 
стрежне». Документальный те
лефильм. 18.45 — «Сегодня в
!о*?п*' 1^00 — Мультфильм.19.10 — «Наука и
19.40

жизнь».
«Свидетель». Премьера 

художественного телефильма 
1-я серия. 21.00 -  «Время». 
21.35 — «Литературный аль
манах». 22.40 «Мелодии Даге-

ка^’*^15 гимнасти-

ный замок». Научно - no^^S^p- 
ный фильм. 9 0S _
«французский язык».’ ь й  год 
обучения. а55 _  «геометоия 
для малышей». «Телега с 1«ад”  
ратным колесом». Научно П о 
пулярный фильм. 10 05 «У чГ  
щнмся СПТУ». «э^тётнческое 
воспитание». 10.35, и  "о ^
«Ботаника». 5-й класс ц  55 _
«АСУ микроклиматом' в цехе 
по производству деколи». На
учно-популярный фильм. 1105
— «Шахматная школа» I2‘oo
-  «Музыка. Клод Дебюсск». ■
12.45, 13.45 — «Физика». 10-й 
класс. 14.15 — «Страницы ис
тории». «Второй фронт: правда 
без прикрас». 15.05 — ново
сти. 15.10 — 18.00 — перерыв.
18.00

-  -------  перерыв.Новости.
ТОМСК

18.15 — «Остров на далеких

озерах», Худпзкррч.в,»и1тЫЙ т®"
леф нлм . 18,50 — киножурнм^
19.00 <День области». 
ёмнс5»^™ «Телевизионной при-

20.00 «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК
экранах Том- 

ска>. ^0.50 — «Взгляни
мир». Документальный фильм. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Безымянный замок». Премье- 
ра швстисерийного художест
венного телефильма (Венгрия, 
1985 JT) 1-я серия.

ТРЕТЬЯ п1йограмма
МОСКВА «

18.00 — Новости. 18.15 —
«...До шестнадцати и старше».
19.00 — Ритмическая гимна
стика. 19-3Q — «Музыкальный 
киоск». 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!» 20.15 — «Здо
ровье».

Редактор ____
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Т е а т р

ме-

19.

К и н о

ской «Томскреставрация» 
закончила побелку. К 7 но
ября планируется завер
шить благоустройство, по
ставить освещение—в общем, 
сделать все, что относится к 
заключительной фазе ре
конструкции.

— Вся сложность работ и 
■ интерес, — рассказьша*ет 
бригадир штукатуров - ма-

ДРАМЫ
21 октября. «Доходное 

сто» — 19.
22 октября. «Ненормальная 

Коптяева» — 19.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р та

21 октября. Чемпионат С С ^  
по хоккею среди команд ма- 
CTWOB II группы класса «А», 
«к е д р » (Томск) — «МАШИНО- 
СТРОИТЕ)1Ь» (Новосибирск)

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

21 октября. «Проделки в 
старинном духе» — 9. 10-40,
12- 20, 14, 18-20, 20, 21-30. Ки
нолекторий «Закон, по которо
му ты живешь». Фильм «Кто 
стучится в дверь ко мне» — 
1610.

ИМЕНИ М. ГОРЬКОГО
21 октября. «Эдит и Мар

сель» (две серии) — 8-30. 11,
13- 30, 16. 18-30, 21. «Дэниел» —
9, 16-15. «Развод по-итальян
ски» — 10-30. 12-25, 14-20,
18- 10, 20-05, 22. Зал кинохро
ники. «Илья Глазунов» — 9,
10, П , 12, 20. «Зеркало трес
нуло» — 13. 14-40. 16-20, 18-10. 
21.

«ОКТЯБРЬ»
21 октября. «Луизиана» (две 

серии) — 8-40, 12-20. 14-40, 17,
19- 20, 21-30. «Это было в Па
риже» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40. 16-10, 18-40, 21-10. 
«Три золотых волоска» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
21 октября. «Удивительная 

находна, или Самые обыкно
венные чудеса» — 9, 10-40,
12- 20, 14, 15-40. «Русь изна
чальная» (две серии) — 17-20,
20- 30,

ИМЕНИ И. ЧЕРНЫХ
21 октября. «Бармен из «Зо

лотого якоря» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 16, 17-40, 19-20, 21. «Свора» 
— 9, 10-40, 12-20, 16, 17-40,
19-20, 21. «Осторожно; Васи
лек!» — 14-20.

«СИБИРЯК»
21 октября. «Клякса на сказ

ке» — 9-20. «Тайны мадам 
Вонг» — 11, 12-40. 14-20, 16.
17-40. 19-20, 21.

«АВАНГАРД»
21 октября. «Контракт века» 

(две серии) — 18, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ ГПЗ-5 

21 октября. «Это безумный, 
безумный, безумный, безум
ный мир» —• 18.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
21 октября. «Снайперы» — 

19-20. 21.

Редакции гедеты «Крас
ное знамя» срочно требуется 
курьер на временную рабо
ту.

Справаш, по тел.: 1-44-35,
1-46-20, 1-32-34.

Томская областная школа 
ОСВОДа ОБЪЯВЛЯЕТ НА
БОР на курсы инструкторов 
по плаванию.

За справками обращаться: 
г. Томск, пер. Кооператив
ный, 4. Телефон 2-20-18.

Томский электромеханиче
ский техникум ПРОДОЛЖА
ЕТ ПРИЕМ заявлений на 
■вечернее отделение по спе
циальностям: электромаши
ностроение, электрооборудо
вание промышленных пред
приятий.

Срок обучения — 2 года 
9 месяцев.

Условия приема — общие 
для всех техникумов.

Оправоси по тел. 5-37-21.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского: 
территориального управле
ния строительства ПРОВО
ДЯТ НАБОР в подразделе
ния ТТУС на курсы по обу
чению водителей категории 
«С», машияистов автомо
бильных кранов из числа 
водителей, маптяистов эк
скаваторов, машияистов 
бульдозеров, штукатуров, 
маляров, плотников, мон
тажников, каменщиков.

Принимаются мужчины, 
отслужившие в рядах Со
ветской Армии, женщины 
Не моложе 18 лет. Стипен
дия — 70—86 рублей в месяц.

На время учебы предо
ставляется общежитие.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17, бюро по трудо
устройству, и в его филиал 
— пер. Фруктовый, 28а.

Справки по телефонам: 
1-33-29, 1-27-26.

Быигрышные вклады в сберегательные кассы 
ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА 

тиража выигрышей, состоявшегося 4 октября 
1986 года в городе Брянске

Выигрыши выпали на следующие номера счетов по 
выигрышным вкладам во всех сберегательных кассах 
РСФСР;

V В)3  р о йо к
Размер выигрыша в 
процентах к средней 
сумме вклада__________ S' О о ь

Размер выигрыша в 
процентах к средней 
сумме вклада_______

А-027 
А-064 
А-119 
А-124 
А-191 
А-206 
А-279 
А-317 
А-329 
А-377 
А-438 
А-448 
А-494

В сберегательных кассах, где число счетов более 1.000, 
Ныиграли во всех последующих тысячах те же номера 
счетов, что и в первой тысяче, т. е. №№ А1027, А2027, 
А3027 и т. д.; А1064, А2084, А3064 и т. д.

СТО А-549 двадцать пять
двадцать пять А-572 пятьдесят
двадцать пять А-628 двадцать пять
двести А-655 двадцать пять
двадцать пять А-701 двадцать пять
двадцать пять А-728 двадцать пять
двадцать пять А-795 сто
двадцать пять А-818 двадцать пять
двадцать пять А-856 двадцать пять
двадцать пять А-856 двадцать пять
двадцать пять А-890 двадцать пять
двадцать пять А-929 пятьдесят
двадцать пять А-965 двадцать пять

Денежно - вещевые выигрышные вклады 
в сберегательные кассы 
ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА 

6-го тиража выигрышей, состоявшегося 4 октября 
1986 года в городе Брянске

Выигрыши выпали на следующие номера счетов по 
денежно - вещевым выигрышным вкладам во всех сбе- 
регательньпс кассах РСФСР:

^  S а Размер выигрыша а 
процентах к средней 
сумме вклада

!|®в V о о f
Размер выигрыша в 
процентах к средней 
сумме вклада_________

В-005
В-048
В-115
В-130
В-185
В-217
В-254
В-319
В-322
В-381
В-418
В-457
В-509

двадцать пять 
пятьдесят 
двадцать пять 
двадцать 
двести 
двадцать 
сто
двадцать 
двадцать 
двадцать 
двадцать 
двадцать 
двадцать

пять

пять

пять
Ч1ЯТЬ
пять
пять
пять
пять

В-526
В-587
В-627
В-658
В-705
В-726
В-773
В-833
В-881
В-898
В-926
В-977

пять
пять
пять
пять
пять

двадцать 
двадцать 
двадцать 
двадцать 
двадцать 
сто
двадцать пять 
двадцать пять 
Пятьдесят 
двадцать 
двадцать 
двадцать

пять
пять
пять

В сберегательных кассах, где число счетов более 1.000, 
выиграли во всех последующих тысячах те же номера 
счетов, что и в первой тысяче, т, е. №№ В1005, В2005, 
В3005 и т. д.; В1048, В2048, В3048 и т. д.

Томский научно-исследова
тельский институт вакцин и 
сывороток ОБЪЯВЛЯЕТ 

, КОНКУРС на замещение ва
кантной должности старше
го научного сотрудника 
(кандидата наук) лаборато
рии арбовирусов.

. Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете. 
Документы направлять ди
ректору института по адре
су: 634050, Томск, пр. Ле
нина, 32.

Кировский райком КПСС, 
дирекция, партийная и об
щественные организации 
)ЙПО «Полюс» извещают о 
кончине члена КПСС с 1938 
года, персонального пенсио
нера

БЫЧКОВА 
Петра Андреевича

и выражают искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Родные и близкие с глу
бокой скорбью извещают о 
безвременной кончине го
рячо любимого

АКИМОВА
Анатолия Михайловича,

последовавшей 18 октября.

Ленинский райком КПСС, 
партийная организация 
ЖЭУ-2 выражают соболезно
вание родным и близким по 
поводу кончины члена 
КПСС с 1944 года, ветерана 
Великой Отечественной вой
ны

СЕВЕРГИНА 
Михаила Максимовича.

Родные и близкие с глу. 
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо лю
бимой

НЕБОЛЬСИНОЙ 
Вары Стелановны,

пос.тедовавшей 18 октября.
. Вынос тела — 21 октяб

ря, в 16 часов ((пер. Крас
ный, 5, кв. 48).
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